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Ход иском
«ВЭБ.РФ» нашёл претендента на покупку долгов Utair

Максим Талавринов

Госкорпорация «ВЭБ.РФ» после по-
дачи иска в арбитраж к Utair нашла 

претендента на покупку долгов пере-
возчика на 1,5 млрд рублей — он поя-
вился в самый последний момент перед 
окончанием приёма заявок. Об этом 
«Известиям» сообщили источники, зна-
комые с процессом реструктуризации 
долгов авиакомпании, не раскрыв имя 
претендента. Банк «Россия», выкупив-
ший в 2020 году долги у других кредито-
ров Utair, не подавал заявку на участие 
в аукционе ВЭБа, отметили в кредит-
ной организации. Заявившийся претен-

дент не заинтересован в банкротстве 
авиакомпании, утверждает источник 
«Известий». Им может быть аффили-
рованное с авиакомпанией лицо, по-
лагают эксперты.

Госкорпорация «ВЭБ.РФ» спу-
стя три месяца нашла претендента 
на покупку долгов авиакомпании Utair 
на 1,5 млрд рублей. Об этом «Извести-
ям» рассказали два источника, знако-
мых с процессом реструктуризации 
кредитов авиаперевозчика. Имя по-
тенциального покупателя они не рас-
крыли. По словам одного из них, такая 
информация будет опубли-
кована 1 марта. 
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Всё рублём
Финансовая поддержка регионов поставила исторический рекорд, но это не спасло от долгов

Юлия Церех, Дмитрий Гринкевич

Ф инансовая поддержка регионов 
из центра в прошлом году стала 

рекордной в российской истории. Они 
получили 3,8 трлн рублей, подсчитали 
в АКРА. Но, несмотря на помощь из фе-
деральной казны, субъекты закончили 
2020-й с исторически максимальным 
дефицитом — 0,7 трлн рублей. Более по-
ловины совокупной «дыры» сформиро-
вали шесть регионов: столица, Москов-
ская, Кемеровская, Тюменская области, 
Санкт-Петербург и Башкирия. Экспер-
ты отмечают, что после драматичной 
весны ситуация выправилась. 2021 год, 
по их мнению, будет более простым для 
региональных бюджетов.

Поддержка из федеральной казны 
избавила регионы от катастрофиче-
ского дефицита. Сумма помощи бюд-
жетам субъектов в прошлом году по-
ставила рекорд — Минфин перечислил 
им 3,8 трлн рублей. Это на 1,3 трлн, или 
на 54%, больше, чем в 2019-м.

Несмотря на поддержку, региональ-
ный дефицит в прошлом году также 
был рекордным — минус 0,7 трлн руб-
лей. Без учёта трансфертов из феде-
рального бюджета разрыв в регио-
нальных финансах превысил бы 2 трлн 
рублей. Это около 20% от собственных 
доходов субъектов.

Впрочем, 54% дефицита пришлось 
на шесть регионов. Лидер по этому по-
казателю — Москва. Её дефицит соста-
вил 137 млрд рублей, или 20% от общей 
суммы регионального минуса, под-
считали в АКРА. Вслед за столицей 
идут Московская (–85 млрд рублей), 
Кемеровская (–41 млрд), Тюменская 
(–41 млрд) области, Санкт-Петербург 
(–40 млрд) и Республика Башкортостан 
(–40 млрд).

Рекорд н ы й дефи ц и т связа н 
не столько с падением доходов, сколь-
ко с возросшими расходами субъек-
тов. Затраты региональных бюдже-
тов в 2020 году увеличились на 17%, 
или на 2 трлн рублей, по сравнению 

с 2019-м и составили 14 трлн. 83% при-
роста расходов пришлось на социально 
ориентированные разделы бюджета: 
«Здравоохранение» (+71%, или 830 млрд 
рублей), «Социальная политика» (+24%, 
или 636 млрд) и «Образование» (+8%, 
или 200 млрд).

Прирост сопоставим с 2019 годом. 
Тогда показатель увеличился на 15%, 
что в основном было связано с уве-
личением инвестиций в нацпроекты. 
В 2019-м был зафиксирован и преды-
дущий рекорд по суммам поддержки 
регионов из федерального бюджета. 

Тогда объём помощи составил 2,5 трлн 
рублей, что также было связано с пе-
реходом реализации нацпроектов в ак-
тивную фазу.

Собственные доходы субъектов — 
прежде всего это налог на прибыль 
и НДФЛ — сократились незначительно: 

на 2%, или на 234 млрд рублей. Наиболь-
шее снижение относительно уровней 
2019 года произошло в апреле — на 30% 
месяц к месяцу и в мае — на 21%. Однако 
уже в июне собственные доходы превы-
сили показатель аналогич-
ного месяца 2019-го на 4%. 

Тратим дома
Вопреки пандемии расходы в новогодние каникулы 
выросли на 12%

Анна Каледина

П окупательская активность росси-
ян на новогодних каникулах ока-

залась неожиданной. Невзирая на пан-
демию, расходы граждан на товары 
повседневного спроса в январе 2021-
го оказались на 12% больше, чем годом 
ранее. Да и снижение трат к декабрю 
2020-го было меньше, чем в предыду-
щие периоды. Такие данные приводит 
исследовательский холдинг «Ромир». 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
связывали неожиданный рост потре-
бительской активности с закрытием 
границ и переносом трат состоятель-
ных граждан из-за рубежа на родину. 
Впрочем, больше на потребление пу-
стили и люди со средними и низки-
ми доходами, получив дополнитель-
ные средства в виде антикризисной 
помощи.

«Ромир» подготовил индекс поку-
пательской активности (демонстри-
рует динамику потребления домо-
хозяйствами товаров повседневного 
спроса) за январь. Несмотря на пан-
демию, россияне в этом январе суще-
ственно — на 12% — нарастили расходы 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, зафиксировали 
аналитики. Традиционное падение 
после декабрьского пика празднич-
ных трат оказалось ниже (–17%), чем 
в 2020-м (–21,2%).

Расходы россиян равномерно уве-
личились во всех доходных группах 
и федеральных округах, сообщили 
в «Ромире». Исключением стали толь-
ко Уральский федеральный округ 
и Санкт-Петербург, где январские 

траты выросли по сравнению с про-
шлым годом на 23,5 и 19,6% соответ-
ственно. При этом среди населённых 
пунктов драйверами роста (19,1%) ста-
ли города с населением 100–500 тыс. 
человек. А в городах-миллионниках 
увеличение расходов составило 7,2%.

В какой-то степени такая «расточи-
тельность» связана с ростом цен, по-
яснили «Известиям» в «Ро-
мире». 

Не дом и не улица
Бизнесу могут разрешить регистрацию без офиса

Екатерина Виноградова,  
Дмитрий Гринкевич

Р оссийские компании могут получить 
возможность отказаться от офици-

ального физического адреса регистра-
ции в пользу электронной почты. Такую 
инициативу в настоящее время прора-
батывают Корпорация МСП, Минэко-
номразвития, Минфин и ФНС, следует 
из протокола совещания у первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова (есть 
в распоряжении «Известий»). Как по-
яснил знакомый с ситуацией источник, 
электронные координаты будут зане-
сены в ЕГРЮЛ — это должно решить 
проблему организаций, для которых 
регистрация по определенному адресу 
исключительно формальное исполне-
ние требований. Нововведение позво-
лит бизнесу сэкономить, хотя на се-
годня обязанность регистрироваться 
по физическому адресу не основная 
проблема, заявили эксперты.

Впервые с инициативой разре-
шить компаниям регистрироваться 
без офиса в 2018 году вышел Минэк, 
он даже разрабатывал соответству-
ющий законопроект. Предлагалось, 
что в качестве адреса можно будет 
указать ближайшее почтовое отделе-
ние, а регистрация будет проходить 
онлайн и без пошлин. По замыслу ве-
домства, нововведение должно было 
снизить издержки бизнеса на арен-
ду, особенно выиграли бы от этого 
предприниматели в сфере информа-

ционных технологий, которым офи-
сы не требуются.

Тогда инициатива не была реализо-
вана, но три года спустя власти реши-
ли к ней вернуться. Так, Андрей Бело-
усов дал поручение Корпорации МСП, 
Минэкономразвития, Минфину и ФНС 
проработать вопрос введения элек-
тронного адреса регистрации пред-
приятий — так называемого Business 
ID — для получения юридически зна-
чимых уведомлений. Выполнить за-
дание необходимо до 1 марта, следу-
ет из протокола совещания в кабмине.

Как пояснил «Известиям» близ-
кий к правительству источник, в этот 
раз речь идёт о замене юридического 
адреса регистрации компании, ука-
занного в ЕГРЮЛ, электронным. Вла-
сти задумались об этом на фоне массо-
вого перехода компаний на удалённую 
работу из-за пандемии: в таких усло-
виях требование об обязательном на-
личии официального адреса, привя-
занного к географическому объекту, 
выглядит анахронизмом, отметил он.

Обязательные уведомления, как, 
например, сообщения контрольно-
надзорных органов, ФНС, Росстата, 
претензии от контрагентов, вполне 
могут приходить и на элек-
тронную почту. 
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Всё рублём
A С этого момента и до кон-

ца года поступления в це-
лом продолжали расти.

�� БУДЕТ ЛЕГЧЕ

Основными факторами, определивши-
ми динамику налоговых доходов реги-
онов в 2020 году, стали цены на угле-
водороды и ограничительные меры, 
связанные с коронавирусом, сказал 
«Известиям» управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Андрей 
Пискунов. Динамика 2021 года будет 
зависеть от темпов вакцинации и вос-
становления внешнеэкономической 
конъюнктуры. Сейчас оба фактора по-
зволяют рассчитывать на достаточно 
быстрое восстановление националь-
ной экономики и возобновление ро-
ста налоговых доходов регионов, счи-
тает эксперт.

Неравномерная ситуация по регио-
нам — особенность нашей страны, ко-
торая обычно сглаживалась благодаря 
регулярной финансовой помощи, от-
метил директор центра региональной 
политики РАНХиГС Владимир Клима-
нов. Интерес представляет рост боль-
шей части налоговых доходов — пре-
жде всего имущественных и НДФЛ. 
В 2021 году расходы уже не будут столь 
высокими — в частности, не потребу-
ется столь массированная поддержка 
здравоохранения, медицины и бизне-
са, уверен эксперт.

Восстановление на сырьевых 
рынках позволит значительно со-
кратить совокупный разрыв ре-
гиональных бюджетов в 2021 году, 
предположил эксперт группы регио-
нальных рейтингов АКРА Максим 
Першин. Однако количество дефи-
цитных субъектов в 2021 году едва 
ли существенно уменьшится (в 2020-
м их было 58 из 85), добавил он. Им по-
требуется изыскивать дополнитель-
ные ресурсы для финансирования 
национальных проектов и развития 

экономики. Хотя значительная часть 
этих расходов будет просубсидиро-
вана из федерального бюджета, до-
вольно серьёзные суммы регионам 
придётся найти самим.

В 2020 году субъекты профинанси-
ровали часть дефицита за счёт исполь-
зования долга — на сумму 391 млрд 
рублей, следует из расчётов АКРА. 
В общей сложности обязательства ре-
гионов увеличились на 18% и достиг-
ли 2,5 трлн.

Кроме этого субъекты довольно 
активно расходовали свои резервы. 
Остатки на счетах за прошлый год сни-
зились на 589 млрд рублей. Бо`льшая 
часть этого сокращения пришлась 
на Москву (438 млрд). По предположе-
нию специалистов АКРА, в значитель-
ной степени эта сумма была исполь-
зована городом для возврата ранее 
привлечённых средств организаций, 
учреждённых городом (около 304 млрд 
рублей).

В 2021 году российским регионам 
предстоит погасить более 20% бюджет-
ных кредитов. В нынешних условиях 
сделать это им вполне по силам, пола-
гает Андрей Пискунов. Однако в пред-
выборный год федеральный центр 
вряд ли будет настаивать на жёстком 
выполнении сроков погашения в слу-
чае, если у кого-либо возникнут труд-
ности с мобилизацией средств, уверен 
он. Кабмин уже говорил о необходи-
мости увеличения социальных выплат 
населению и мерах поддержки бизне-
са, напомнил эксперт.

«Известия» обратились в Минфин 
с просьбой прокомментировать зна-
чимость дефицита бюджетов субъек-
тов в прошлом году и оценить их уро-
вень в 2021-м. Там сообщили, что итоги 
исполнения региональных бюдже-
тов за 2020 год показали, что систе-
ма выдержала вызовы. Предприни-
маются также меры по обеспечению 
устойчивого финансового положения 
и в 2021 году.

Лёгким продвижением
«Спутник Лайт» поможет сократить смертность от ковида

Новости  

Дисбаланс сил
Кого НАТО собирается сдерживать в следующие 10 лет

Екатерина Постникова

С евероатлантический альянс наме-
рен и дальше повышать свои расхо-

ды на оборону — в том числе и для того, 
чтобы противодействовать России. Та-
кой посыл заложен в разрабатываемой 
НАТО концепции до 2030 года. В Москве 
такой подход категорически не прием-
лют. Как заявили «Известиям» в Совете 
Федерации, альянс говорит про обес-
печение международной безопасно-
сти, но на деле её подрывает, нарушая 
как договоры со своими внешними пар-
тнёрами, так и собственные уставные 
документы.

�� НОВЫЙ ПОСЫЛ

18 февраля завершилась двухдневная 
встреча министров обороны стран Се-
вероатлантического альянса, прохо-
дившая в режиме видеоконференции. 
Одной из главных её тем стала подго-
товка новой стратегической концеп-
ции с условным названием «НАТО-
2030», которая призвана «сделать 
сильный альянс ещё сильнее». Итого-
вый документ лидеры стран должны 
одобрить на саммите в марте.

Отдельное место в концепции от-
ведено России и Китаю. Как говорит-
ся в декабрьском экспертном докладе 
о реформировании НАТО, на осно-
ве которого будет принята концеп-
ция, «на перспективу до 2030 года Рос-
сия, скорее всего, остаётся главной 
военной угрозой для альянса». КНР 
считается второй по масштабу угро-
зой — для оценки её действий в НАТО 
намереваются создать отдельный 
постоянно действующий орган. При 
этом, по оценке организации, речь 
идёт не о военном противостоянии, 
но об угрозе в сфере экономики, тех-
нологий и идеологии.

— Китай и Россия находятся на пе-
реднем крае авторитарного контрна-
ступления на международный ми-
ропорядок, основанный на правилах, 
поэтому мы должны усилить поли-
тический диалог и практическое со-
трудничество всех думающих, как мы, 
стран для продвижения своих ценно-
стей и своих интересов, — сказал на-
кануне министерской встречи генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

Если сравнивать посыл альянса 
с концепцией, которую он одобрил 
в 2010 году на саммите в Лиссабоне, 
его оценка ситуации в мире стала ди-
аметрально противоположной. 10 лет 
назад в организации считали, что со-
трудничество с Москвой имеет стра-
тегическое значение. «НАТО не пред-
ставляет угрозы для России. Наоборот, 
мы хотим видеть подлинно страте-

гическое партнёрство между НАТО 
и Россией, и мы будем действовать со-
ответственно, ожидая от России вза-
имности», — говорилось в документе. 
Китай в нём не упоминался вообще.

Теперь же, по словам Йенса Стол-
тенберга, хотя концепция 2010 года 
и отвечает потребностям НАТО, «она 
не учитывает изменение баланса сил 
и подъём Китая, изменения клима-
та». Поэтому к нынешнему десятиле-
тию альянс должен выработать новые 
подходы. При этом в интервью, опубли-
кованном ранее в Suddeutsche Zeitung, 
генсек отметил, что диалог с Россией 
важен, «несмотря на все разногласия».

— Мы должны быть в состоянии 
управлять сложными отношениями 
даже в том случае, если мы не верим 
в улучшение отношений с Москвой, — 
подчёркивал он.

Ни у России, ни у Китая новая кон-
цепция восторга не вызвала. Китай-
ский МИД, например, назвал её «оче-
редной демонстрацией менталитета 
холодной войны». В российском ве-
домстве и вовсе сказали, что «в слу-
чае необходимости» Москва примет 
«дополнительные меры военно-поли-
тического и военно-технического ха-
рактера». Как заявил агентству ТАСС 
замглавы МИД РФ Александр Груш-
ко, «фактор так называемой угрозы 
с Востока используется прежде всего 
для сохранения единства в НАТО, ко-
торое в последнее время даёт серьёз-
ные трещины».

— Блок, который в 1949 году созда-
вался как исключительно оборони-
тельная организация, который, соглас-
но статье 1 Вашингтонского договора, 
воздерживается от применения силы 
или угрозы её применения, если это 
противоречит целям ООН, за десяти-
летия своего существования вышел 
за пределы альянса и использует силу 
в международных отношениях — одна 

история с Косово чего стоит, — сказал 
«Известиям» глава комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Константин Косачёв. — Блок НАТО, мо-
жет, в чём-то укрепляет безопасность 
его государств-членов, однако он со-
вершенно точно создаёт дополнитель-
ные риски для глобальной безопасно-
сти.

По оценке сенатора, альянс нару-
шает не только свой уставной доку-
мент, но и договорённости с внешними 
партнёрами — в частности, Основопо-
лагающий акт Россия — НАТО. В нём 
есть определённые ограничения на де-
ятельность организации на террито-
рии стран-членов, однако сейчас она 
размещает вооружения вблизи рос-
сийских границ — поэтому при сохра-
нении нынешней концепции развития 
НАТО «признаков просветления» не бу-
дет, подытожил Константин Косачёв.

�� РАСХОДЫ НА ВЫРОСТ

Исходя из этой концепции альянс со-
хранит курс на повышение военных 
расходов. На том, чтобы члены НАТО 
тратили на оборону как минимум 2% 
ВВП, ранее активно настаивал Дональд 
Трамп. Его риторика хотя и вызывала 
у американских союзников раздра-
жение, однако принесла свои плоды: 
если в 2016 году этому критерию со-
ответствовали всего пять стран из 29, 
то в 2020-м требуемые суммы стали 
вкладывать уже 10 государств из 30.

Администрация Джо Байдена это 
требование не отменила — она лишь 
трансформировала его риторику. Как 
заявил новый глава Пентагона Ллойд 
Остин, расходы на оборону нужны для 
того, «чтобы гарантировать наличие 
готовых сил и средств, необходимых 
для ответа [на действия] России и дру-
гие вызовы, стоящие перед НАТО». 
Йенс Столтенберг этот подход под-

держал, сославшись на то, что реше-
ние о 2% ВВП было принято в 2014 году, 
когда Джо Байден занимал пост вице-
президента США.

— Дональд Трамп действовал очень 
жёстко — угрожал выходом Штатов 
из альянса, если расходы не будут уве-
личены, и объявил о выводе американ-
ских военных из Германии. Это вызы-
вало нервозность и опасения того, что 
Америка может НАТО разрушить, — по-
яснил «Известиям» глава Российского 
совета по международным делам Анд-
рей Кортунов. — Джо Байден не отка-
зывается от трамповских установок. 
Но у него другая стилистика — таких 
ультиматумов и демонстративных ак-
ций он позволять себе не будет. В част-
ности, он уже отменил решение о выво-
де войск из ФРГ. Поэтому с европейской 
стороны есть своего рода успокоение.

Что касается другого актуально-
го для альянса вопроса — вывода во-
йск НАТО из Афганистана до 1 мая, 
то на этот счёт министры обороны ре-
шения не приняли. Его военные при-
сутствуют в стране уже 20 лет. В 2020-м 
США договорились с движением «Та-
либан» (запрещено в России) о пол-
ном выводе иностранного континген-
та до мая 2021 года. Однако пока эта 
тема находится в подвешенном состо-
янии. Как сказал на итоговой пресс-
конференции Йенс Столтенберг, для 
выполнения соглашения есть конкрет-
ные условия: «Насилие в Афганистане 
должно прекратиться, “Талибан” дол-
жен прекратить сотрудничать с тер-
рористическими организациями». 
Он напомнил, что в рамках миссии «Ре-
шительная поддержка» сейчас в Афга-
нистане присутствует ограниченный 
контингент инструкторов и советни-
ков альянса, которые выполняют небо-
евые функции. В прошлом году его чис-
ленность сократили до 10 тыс. человек.

По оценке экспертов, отсутствие 
решения по Афганистану обусловлено 
позицией США. Как пояснил «Извести-
ям» глава Центра изучения современ-
ного Афганистана Омар Нессар, сейчас 
идёт работа над согласованием пози-
ций и в конечном итоге дата вывода, 
скорее всего, будет перенесена.

Зато ясность появилась по другой 
стране — альянс договорился «по при-
глашению иракского правительства» 
увеличить присутствие своей трени-
ровочной миссии в Ираке в восемь раз 
(с 500 до 4 тыс.). После того как в янва-
ре 2020 года обострились отношения 
Ирака с Ираном, НАТО частично вы-
вело из страны свой персонал. Плани-
ровалось возобновить работу миссии 
в марте или апреле, однако это не уда-
лось сделать из-за начавшейся тогда 
пандемии COVID-19.

  

Не огонь, так вода

России в 2020-м с помощью мер по ло-
кализации паводков и пожаров уда-

лось уменьшить размер ущерба окру-
жающей среде и материальных потерь 
по сравнению с предыдущими годами. 
Об этом Владимир Путин заявил во время 
оперативного совещания с постоянными 
членами Совбеза, которое состоялось 18 
февраля. Учитывая тему встречи, в видео-
конференции на этот раз принял участие 
и глава МЧС Евгений Зиничев.

  В 2020 году сложная паводковая 
ситуация сохранялась на территории 
сразу нескольких субъектов РФ, от-
метил президент. В частности, речь 
идёт о Якутии (Республика Саха), Ха-
касии, Алтайском крае, Вологодской 
и Тюменской областях. Между тем 
наиболее опасная ситуация с лесны-
ми пожарами складывалась на тер-
ритории Забайкальского, Краснояр-
ского и Хабаровского краёв, а также 
Иркутской области, Чукотского ав-
тономного округа и Республики Саха, 
добавил глава государства. При этом 
не стоит забывать, что бороться 
с природными катаклизмами прихо-
дилось на фоне начала пандемии ко-
ронавируса.

  Несмотря на ощутимый успех 
в этом вопросе, в стране остаются не-
решённые проблемы, касающиеся ор-

ганизации функционирования подси-
стем противопожарных мероприятий 
и прогноза опасных гидрометеоро-
логических явлений, подчеркнул 
президент. «Требуется дальнейшее 
совершенствование единой государ-
ственной системы предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций, её территориальных и функцио-
нальных подсистем, проведения про-
филактических мероприятий, а также 
поддержание на должном уровне со-
временной технической оснащённо-
сти и готовности пожарно-спасатель-
ных сил», — сказал глава государства.

  В четверг Владимир Путин также 
созвонился с президентом Казахста-
на Касым-Жомартом Токаевым. По-
литики обсудили основные темы дву-
сторонней повестки дня с акцентом 
на политическое, торгово-экономиче-
ское и межрегиональное сотрудниче-
ство. Особое внимание было уделено 
борьбе с COVID-19, включая перспек-
тивы использования и совместного 
производства в республике вакцины 
«Спутник V», сообщили в пресс-службе 
Кремля. Кроме того, в контексте те-
кущего председательства Казахстана 
в Евразийском экономическом союзе 
лидеры рассмотрели вопросы углубле-
ния взаимодействия по линии этого 
интеграционного объединения.

  В этот же день президент выра-
зил глубокие соболезнования в свя-
зи со смертью народного артиста 
РСФСР Андрея Мягкова. Актёр те-
атра и кино скончался 18 февраля 
на 83-м году жизни.

  Между тем с турецким лидером 
Реджепом Тайипом Эрдоганом россий-
ский президент обсудил по телефону 
ситуацию в Сирии. На фоне усилий Мо-
сквы и Анкары по стабилизации обста-
новки в провинции Идлиб главы госу-
дарств подтвердили приверженность 
бескомпромиссной борьбе с осевши-
ми в САР международными террори-
стическими группировками, отмети-
ли в пресс-службе Кремля. Лидеры 
также затронули тему Нагорного Ка-
рабаха. Власти обеих стран намерены 
координировать действия в интере-
сах социально-экономического разви-
тия региона. Во время беседы полити-
ки выразили удовлетворение в связи 
с началом работы совместного рос-
сийско-турецкого центра по контролю 
над прекращением огня. Не обошёл-
ся диалог и без коронавируса. Так, со-
беседники рассмотрели перспективы 
наращивания сотрудничества в сфере 
противодействия инфекции, включая 
возможные поставки и организацию 
производства в Турции российских 
вакцин.
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Светлана Казанцева, Вероника Кулакова

В акцина «Спутник Лайт» поможет со-
кратить количество тяжёлых форм 

коронавирусной инфекции и летальных 
исходов, но действовать она будет не бо-
лее полугода, отмечают опрошенные 
«Известиями» инфекционисты. Облегчён-
ная форма «Спутника V» позволит охва-
тить вакцинацией большее число людей 
и будет востребована в странах со сла-
боразвитой системой здравоохранения, 
добавляют эксперты. В стартовавших 
международных клинических испыта-
ниях вакцины «Спутник Лайт» от коро-
навирусной инфекции примут участие 
6 тыс. человек: 3 тыс. россиян и столь-
ко же жителей Объединённых Арабских 
Эмиратов, сообщил 18 февраля мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. В столице желаю-
щие принять участие в испытаниях смо-
гут сделать это в десяти поликлиниках.

— Сегодня мы начинаем междуна-
родные клинические исследования 
вакцины «Спутник Лайт», — объявил 
18 февраля мэр Москвы Сергей Собя-
нин в своём блоге.

Новый препарат, разработанный 
в Институте имени Гамалеи, призван 
устранить основной недостаток клас-
сического «Спутника V» — наличие двух 
компонентов, вводимых пациенту с раз-
ницей в несколько недель, уточнил он.

Привиться вакциной «Спутник Лайт» 
смогут совершеннолетние граждане в де-
сяти поликлиниках Москвы. Работа, ко-
торую начали в столице, — это часть меж-
дународных клинических исследований, 
в которых будут участвовать 6 тыс. чело-
век: 3 тыс. россиян и столько же жителей 
Объединённых Арабских Эмиратов, со-
общил столичный градоначальник.

По его словам, принять участие в этих 
исследованиях может любой совершен-
нолетний гражданин, который ранее 
не прививался вакциной «Спутник V», 
а также не имеет других противопока-
заний. Все потенциальные участники 
испытаний пройдут медобследование. 

После вакцинации иммунитет начнёт 
формироваться спустя неделю и должен 
достигнуть максимума через месяц.

— В основе нового препарата — те же 
самые специальные структуры (векто-
ры-носители), что и в «Спутнике V». Вак-
цина не содержит самого коронавиру-
са, а значит, заболеть им или заразить 
окружающих будет невозможно, — по-
яснил Сергей Собянин.

Ранее Минздрав России одобрил 
проведение третьего этапа клиниче-
ских исследований однокомпонент-
ной вакцины от коронавируса «Спут-
ник Лайт». На сайте государственного 
реестра разрешений на проведение ис-
следований ведомства в среду, 17 фев-
раля, был опубликован перечень ме-
дицинских учреждений, где будут 
проводить испытания. В нём перечис-
лены в том числе столичные городские 
поликлиники №№ 62, 2, 6, 5, 36, 219, 210 
и 64, а также диагностический клиниче-
ский центр № 1 и консультативно-диа-
гностическая поликлиника № 121.

При использовании широко приме-
няющейся сейчас вакцины «Спутник V» 
есть определённые риски заболеть ко-
ронавирусом в период между введени-
ем первой и второй дозы — по независя-
щим от действия препарата причинам, 
пояснил «Известиям» директор Науч-
ного информационного центра по про-
филактике и лечению вирусных ин-
фекций, кандидат медицинских наук, 
врач иммунолог-аллерголог-инфекци-
онист Георгий Викулов.

Таких случаев мало, но они есть, от-
метил он. Кроме того, человек не за-
страхован от любых других болезней 
между первым и вторым введением 
вакцины — начиная от аллергии и за-
канчивая переломом.

По мнению инфекциониста, новая 
схема однократного введения помо-
жет повысить интерес людей к вакци-
нации, что приведёт к более быстрому 
достижению образования коллектив-
ного иммунитета.

Вакцина производства Института 
имени Гамалеи «Спутник V» подразу-
мевает использование аденовирус-
ных векторов, то есть носителей — 
поставщиков материала, на основе 
которого формируется иммунный 
ответ, напомнил доцент кафедры ин-
фекционных болезней у детей РНИ-
МУ им. Н.И. Пирогова Иван Коновалов. 
По его словам, если у «Спутника V» 
два аденовирусных вектора, то «Спут-
ник Лайт» содержит всего один ком-
понент, что позволяет вакциниро-
вать большее число людей и быстрее 
её производить.

Однако, отмечает Иван Коновалов, 
предполагается, что иммуногенность 
этой вакцины будет чуть ниже, чем 
у «Спутника V». Тем не менее она будет 
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давать значимый эффект в профилак-
тике тяжёлых форм болезни и её ос-
ложнений, подчеркнул он.

Поддерживает коллегу врач-
педиатр, инфекционист и вакцинолог, 
главный врач медцентра «Лидер-Ме-
дицина» Евгений Тимаков.

— Если у двухвекторной вакцины 
«Спутник V» эффективность больше 
90%, то у лайт-формы она заявлена 
в 85%, хотя по факту, на мой взгляд, мо-
жет быть ниже. Однако, для того чтобы 
препарат считался эффективным, до-
статочно и более 50%, — рассказал Ев-
гений Тимаков.

Он подчеркнул: иммунитет от одно-
векторных вакцин недолгий — не бо-
лее полугода, ориентировочно 3–5 ме-
сяцев.

— Вакцина «Спутник Лайт» не бу-
дет спасать от заболевания и не будет 
иметь такого эпидемиологического 
значения, как «Спутник V», но защитит 
от летальных исходов и тяжёлого тече-
ния болезни, — уверен инфекционист. 
По его словам, люди, которые привьют-
ся «Спутником Лайт», потом могут про-
должить вакцинацию «Спутником V» 
для того, чтобы усилить иммунитет.

Установка в развитие
Как Псковской области подтянуть экономику

Любовь Лежнева

Н а социально-экономическое раз-
витие Псковская область по инди-

видуальной программе получит 5 млрд 
рублей. Это, а также поддержка особой 
экономической зоны (ОЭЗ) может ре-
шить такие проблемы населения, как 
низкие доходы и высокая безработи-
ца, заявили депутаты Госдумы и экспер-
ты по итогам визита премьера Михаи-
ла Мишустина в регион. Как сообщили 
«Известиям» в Минэке, к 2024 году бла-
годаря помощи федерального цент-
ра в субъект привлекут ещё и около 
24 млрд рублей инвестиций.

Псковская область стала четвёртым 
регионом с индивидуальной програм-
мой развития, который в этом году по-
сетил премьер. Такие поездки, по его 
мнению, показали, что субъекты пока 
не могут полноценно развиваться без 
помощи федерального центра.

Примерно каждый третий житель 
Псковской области — пожилой, поэто-
му вопрос строительства социальных 
объектов особенно актуален. Во время 
этого визита премьер решил проверить 
«Социальный городок» в деревне Бори-
совичи, предназначенный для прожи-
вания под присмотром соцработников 
более 100 человек. Строить учрежде-
ние начали в 2013-м. Правда, пенсионе-
ры до сих пор ждут заселения, потому 
что с 2016 по 2019 год проект был замо-
рожен из-за прекращения финансиро-
вания. На завершение строительства 
с 2020 по 2022 год из федерального бюд-
жета выделят около 400 млн рублей, 
сообщила «Известиям» председатель 
комитета по социальной защите Псков-
ской области Ольга Евстигнеева. В «го-
родке» разместятся 117 человек, за кото-
рыми будут круглосуточно ухаживать.

Помимо социнфраструктуры Миха-
ил Мишустин направился в ОЭЗ «Мо-
глино», где посетил заводы «Титан-По-
лимер» и «Нор-Маали», и встретился 
с резидентами этой зоны. Во время бе-
седы премьер напомнил, что по индиви-
дуальной программе развития, утверж-
дённой в 2020 году, Псковская область 
получит 5 млрд рублей до 2024 года. Эти 
средства местные власти будут тратить 

на первоочередные задачи. Также они 
не должны забывать про выгодное ге-
ографическое положение.

— Ваш промышленный кластер про-
должает активно развиваться. Он очень 
удачно расположен: с одной стороны гра-
ница с ЕС, с другой — весь ЕАЭС. И в том 
числе через территорию России продук-
ция может поставляться как на экспорт, 
так и к вам могут приезжать. Бизнес, ко-
торый здесь работает, может ориенти-
роваться сразу на два больших рынка, — 
сказал премьер на встрече с местными 
чиновниками и бизнесменами.

Между тем для развития ОЭЗ в Мин-
промторге обсудят возможность рас-
ширить меры господдержки на новые 
предприятия, создающиеся для произ-
водства комплектующих. Однако боль-
шое значение в успехе бизнеса играют 
не только деньги, но и человеческий 
фактор, напомнил Михаил Мишустин. 
Например, в Китае распространено вы-
ражение «Инвестор — наш император».

Для улучшения качества жизни не-
обходимо начать с базовых вещей — 
например, доступа к качественной ме-
дицине. На встрече с губернатором 
Михаилом Ведерниковым председатель 
правительства напомнил, что региону 
выделят средства на модернизацию 
первичного звена здравоохранения.

— Почти 500 млн рублей ежегодно 
мы будем получать, это позволит в том 
числе проводить ремонт поликлиник 
и больниц в районах, которые деся-
тилетиями не видели этого ремонта, 
практически в аварийном состоянии 
находятся, ну и самое главное — они 
смогут покупать медицинскую техни-
ку, хорошую, современную, — подтвер-
дил глава региона.

Программа индивидуального раз-
вития Псковской области реализуется 
в плановом режиме, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе Минэка.

«К 2024 году по итогам реализации 
индивидуальной программы плани-
руется создание 760 рабочих мест, 
а также привлечение 24 млрд рублей 
инвестиций в Псковскую область», — 
говорится в ответе министерства.

Хотя формально максимальная 
доля валового регионального продук-

та (ВРП) Псковской области форми-
руется промышленностью, местному 
бизнесу трудно соперничать с круп-
нейшими индустриальными субъекта-
ми, рассказала «Известиям» руководи-
тель группы региональных рейтингов 
АКРА Елена Анисимова.

— В области нет крупных месторож-
дений или производственных пред-
приятий, благодаря которым ВРП мог 
бы быть высоким. В то же время вели-
ка доля сельского хозяйства — более 
10%. Однако оно не очень маржиналь-
но, если нет глубокой переработки. Как 
итог — по номинальному ВРП область 
едва ли не в последней десятке субъ-
ектов, — сообщила эксперт.

В 2020 году Минэкономразвития на-
правило 900 млн рублей на поддержку 
псковской ОЭЗ. Всего на создание ин-
фраструктуры экономической зоны 
потратят 3,9 млрд. За счёт этих средств 
построят инженерные сети и транс-
портную инфраструктуру. К 2024 году 
планируется полностью обеспечить 
инженерной инфраструктурой новую 
площадку для инвесторов «Моглино-2», 
пояснили в Минэке. Сейчас на терри-
тории «Моглино» зарегистрировано 
17 резидентов, которые уже инвести-
ровали 7,8 млрд рублей. 

Однако псковская экономическая 
зона имеет самый скромный резуль-
тат из всех ОЭЗ промышленно-произ-
водственного типа, подчеркнула Еле-
на Анисимова. Отчасти из-за того, что 
в «Моглино» не до конца израсходова-
ны средства бюджета на строительство 
инфраструктуры. Это могло произой-
ти по нескольким причинам. Возможно, 
предприниматели не успели закрыть го-
сконтракт или запланированные ранее 
объекты оказались не нужны. Все эти 
варианты могут быть рабочими. Пройдя 
по каждому пункту, можно выработать 
план действий и постараться улучшить 
результаты к следующей проверке.

— Каждый этот показатель нужно 
проанализировать. Если объём упла-
ченных налогов ниже плана, значит, 
либо план завышен, либо предприятия 
не готовы выпускать такой объём про-
дукции, как это предполагалось ранее. 
Выходом может быть пересмотр плана 
либо привлечение новых резидентов, — 
сказала Елена Анисимова.

Вкупе с экономическими пробле-
мами идут и социальные. Зарплаты 
в регионе составляют примерно 60% 
от средних по стране (и самые низкие 
в СЗФО), безработица тоже выше сред-
ней, отметила эксперт.

Лёгким продвижением
«Спутник Лайт» поможет сократить смертность от ковида

 Новости

Премьерный отказ
Почему глава правительства Грузии ушёл в отставку

Нино Хачидзе, Игорь Кармазин

П ремьер-министр Грузии Георгий Га-
хария ушёл в отставку. Заявление 

оказалось неожиданным и ошелом-
ляющим не только для его команды, 
но и для оппозиции. Причиной своего 
решения Гахария назвал разногласия 
с правящей партией. Днём ранее тби-
лисский суд постановил арестовать ли-
дера оппозиции Нику Мелию, которого 
ранее лишили депутатской неприкос-
новенности. «Известия» разбирались 
в ситуации.

Георгий Гахария в своём заявлении 
подробно высказался о деятельности 
Ники Мелии. По словам главы прави-
тельства, лидер оппозиционной пар-
тии «Единое национальное движение» 
(ЕНД) неоднократно проявлял неува-
жение к грузинскому законодатель-
ству и правопорядку, а также выступил 
инициатором и организатором штур-
ма парламента во время событий 20–
21 июня 2019 года.

— Это человек, который никогда 
не уважал законодательство Грузии. 
Это человек, который 20 июня призы-
вал граждан к штурму парламента. Это 
был один из организаторов вторжения 
в парламент. Но, несмотря на всё это, 
моя абсолютно непоколебимая пози-
ция, что исполнение определённого 
законным правосудием мероприятия 
неприемлемо, если за ним стоят здоро-
вье, жизнь наших граждан или возмож-
ность политической эскалации в стра-
не, — пояснил премьер-министр.

Георгий Гахария сказал, что поли-
тическая напряжённость и поляриза-
ция создают угрозы развитию страны. 
Для снижения и предотвращения по-
добных угроз глава правительства ре-
шил уйти в отставку.

— Мы вместе с гражданами боремся 
с пандемией, экономическим кризисом, 
региональными вызовами, чтобы соз-
дать нашим детям лучшее будущее. Та-
кое мероприятие [арест оппозиционе-
ра] должно проводиться только тогда, 
когда застрахованы все риски и не су-
ществует угрозы жизни и здоровью на-
ших граждан. К сожалению, я не смог 
прийти к единому мнению с нашей 
командой по этому вопросу и принял 
решение об отставке. Хочу верить, что 
этот шаг будет способствовать сни-
жению поляризации на политическом 
пространстве, так как уверен, что по-
ляризация и противостояние — самый 
большой риск для будущего нашей 
страны, — подчеркнул Гахария.

Тбилисский городской суд вынес 
решение о заключении под стражу 
председателя ЕНД Никанора Мелии 
16 февраля. Оппозиционного полити-
ка обвинили в попытке организации 

штурма парламента в июне 2019 года. 
Поводом для тех выступлений стал ви-
зит в Тбилиси депутата Госдумы России 
Сергея Гаврилова. Грузинскую оппози-
цию тогда возмутило, что российский 
гость в ходе заседания Межпарламент-
ской ассамблеи православия сел в крес-
ло спикера парламента Грузии.

По данным следствия, именно Ме-
лия призывал протестующих штурмо-
вать здание парламента. После тех со-
бытий оппозиционера однажды уже 
арестовывали, но спустя несколь-
ко дней освободили под залог 30 тыс. 
лари ($9 тыс.) и обязали носить элек-
тронный браслет.

Осенью 2020 года в Грузии прош-
ли новые парламентские выборы, 
по их результатам Мелия снова стал 
депутатом. Сразу после объявления 
итогов голосования оппозиционер пу-
блично сорвал с руки браслет и объ-
явил, что отказывается подчиняться 
«преступным решениям властей», в том 
числе платить залог.

Прокуратура в ответ потребова-
ла лишить Нику Мелию депутатских 
полномочий. При этом сам лидер ЕНД 
вместе с другими оппозиционерами 
отказался от мандата в знак протеста 
против «фальсификации выборов». 
Но коллеги из правящей «Грузинской 
мечты» первоначально не торопились 
лишать оппозицию мандатов и шансов 
занять места в законодательном ор-
гане. Соответствующее решение они 
приняли только в феврале, чем развя-
зали суду руки для заключения поли-
тика под стражу.

Решение суда сплотило противни-
ков «Грузинской мечты». 20 оппози-
ционных партий подписали заявле-
ние о поддержке Мелии и собрались 
в офисе ЕНД. В результате полицей-
ские не смогли выполнить решение 
суда и покинули помещение. Оппози-
ция «отпраздновала» первую победу. 
Второй победой стала отставка Гаха-
рии, которую собравшиеся в офисе ЕНД 
политики встретили аплодисментами.

Грузинские аналитики считают, что 
отставка Гахарии стала отражением 

тех процессов, которые давно зрели 
внутри правящей партии. «Мне трудно 
судить, что произошло на самом деле. 
Но заявление Гахарии свидетельству-
ет, что он был против задержания Ме-
лии», — заявил корреспонденту «Извес-
тий» политолог Заал Анджапаридзе.

Эксперт добавляет: оппозиция 
уже анонсировала митинг у здания 
парламента в том же составе и с теми 
же лозунгами, с которыми высту-
пала в 2019 году. «Оппозиция поня-
ла, что ей не удаётся вывести людей 
на улицу с призывами о фальсифи-
кации выборов. Решила в очередной 
раз разыграть “российскую карту” — 
представить дело таким образом, что 
решение об аресте Мелии якобы ис-
ходило от Сергея Гаврилова. В “Гру-
зинской мечте”, как видно, единого 
мнения нет. А Гахария решил больше 
не брать на себя ту ответственность, 
которую ему пришлось понести в ран-
ге главы МВД в июне 2019 года, чтобы 
защитить парламент от штурма», — от-
мечает Заал Анджапаридзе.

Другой грузинский аналитик, Де-
мур Гиорхелидзе, одобряет решение 
Гахарии. «Я думаю, что чисто поли-
тическая оценка случившегося по-
ложительная. “Грузинская мечта” до-
шла до той точки, когда дальше так 
продолжаться не может. Гахария пра-
вильно решил уйти и прекратить уча-
ствовать в этом безумии», — считает он.

Эксперт добавляет, что заменить 
ушедшего премьера будет сложно. «Сре-
ди остальных членов правящей коман-
ды нет тех, кто имеет хотя бы общее 
представление о том, что такое госу-
дарство и как им управлять. И это са-
мая большая вина Бидзины Иванишви-
ли», — подчёркивает Демур Гиорхелидзе.

Аналитики также отмечают, что всё 
более реальными становятся досроч-
ные парламентские выборы. «Отставка 
премьер-министра ослабляет позиции 

“Грузинской мечты” и в глазах сторонни-
ков, и в глазах избирателей. Мы видим 
кризис власти. Досрочные выборы, ко-
торых в последние месяцы требовала 
оппозиция, становятся более реальны-
ми. Раньше, когда позиция властей была 
более устойчивой, международные пар-
тнёры и международные наблюдатели 
не были категоричными, а сейчас они 
будут более настойчивыми», — предпо-
лагает Заал Анджапаридзе.

Эксперт отмечает: «первые ласточ-
ки» международной поддержки оппо-
зиции уже «прилетели». После отстав-
ки Георгия Гахарии в офис ЕНД пришёл 
посол Литвы Андрюс Калиндра. Ди-
пломат заявил, что его привело «вол-
нение относительно будущего страны 
и возможного применения правитель-
ством непропорциональных мер».

Древо для жизни

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

А дмирал Чарльз Ричард, возглавляю-
щий стратегическое командование 

США, ответственное за ядерное сдер-
живание, недавно заявил: «Существует 
реальная возможность того, что регио-
нальный кризис с Россией или Китаем 
может быстро перерасти в конфликт 
с применением ядерного оружия, если 
они почувствуют, что обычные потери 
будут угрожать режиму или государству».

Значит ли это, что слова Рейгана 
и Горбачёва о том, что «ядерная вой-
на не может быть выиграна и никог-
да не должна вестись», а «каждое го-
сударство, обладающее ядерным 
оружием, должно отказаться от лю-
бых вариантов, связанных с началом 
ядерной войны», устарели и мы долж-
ны готовиться к Армагеддону?

Чтобы ответить на этот вопрос, 
надо вспомнить слова президента 
США Джо Байдена о том, что «Амери-
ка вернулась к нормальной внешней 
политике», которая будет пронизана 
«американскими ценностями».

На это профессор Гарварда Сти-
вен Уолт точно подметил: «Когда аме-
риканские внешнеполитические 
чиновники гибко и непредвзято пре-
следовали реалистичные цели, они 
в основном преуспевали. Когда они 
пытались сделать невозможное, 
слишком сильно полагались на воен-
ную силу и открытое принуждение 
и ожидали, что другие государства 
будут игнорировать свои собствен-
ные интересы и просто делать то, что 
им говорят, эти американские чинов-
ники в основном терпели неудачу».

Профессор Уолт не представил по-
следствий этих неудач, но это сде-
лали его коллеги из Университета 
Брауна. Результаты довольно пугаю-
щие: с 2001 года более 801 тыс. чело-
век погибли из-за прямого военно-
го насилия, в том числе более 335 тыс. 
гражданских лиц. Число раненых 
в несколько раз больше, 37 млн че-
ловек стали военными беженцами 
и перемещёнными лицами. Десятки 

тысяч американцев были убиты и ра-
нены, а федеральный ценник США 
за войны после терактов 11 сентября 
составляет более $6,4 трлн.

Так что же имеет в виду Байден, 
когда говорит о возвращении к «нор-
мальной политике»? Это особенно 
важно понимать, поскольку, буду-
чи сенатором и вице-президентом, 
он поддерживал все эти войны.

Ещё один интересный вопрос воз-
никает, когда слышишь о возвра-
щении американских ценностей 
во внешнюю политику США. Помимо 
очевидного факта, что Вашингтон ча-
сто работает с диктаторскими режи-
мами и поддерживает их, когда это 
служит его интересам, само значе-
ние термина «ценности» сегодня ста-
ло довольно двусмысленным.

Американское общество силь-
но поляризовано, и, судя по частым 
оскорбительным риторическим об-
менам между республиканцами и де-
мократами, конфликтующие сторо-
ны, по-видимому, исповедуют разный 
набор ценностей. Более того, внутри 
каждой партии есть такие группы, как, 
например, республиканцы из проек-
та Линкольна или радикальные левые 
демократы, а также неоконсерватив-
ные и либеральные интервенциони-
сты, чьи «ценности» предают лучшие 
традиции обеих партий.

Поэтому, как полагает Стивен Кук 
из Совета по международным отно-
шениям, американцы «должны снача-
ла исправить ущерб, который они на-
несли своим собственным ценностям, 
принципам и идеалам». По его мнению, 
если США этого не сделают, «их по-
слания миру о свободе, демократии 
и правах человека не будут серьёзно 
восприниматься в других странах».

Шансы на то, что американский ис-
теблишмент последует совету Кука, 
невелики, а Россия, Китай и некото-
рые другие страны не готовы признать 
гегемонию США. Означает ли это, что 
глобальный конфликт неизбежен? Не-
которые могут смириться с этой мрач-
ной судьбой, но есть много амери-
канцев и русских, которые согласны 
со знаменитым певцом Стингом, когда 
он поёт: «Я не разделяю эту точку зре-
ния». И они предлагают начать диалог 
о том, как избежать катастрофы.

Ведь можно не перебрасываться 
обвинениями и угрозами в тех сфе-
рах, где достижение компромис-
са сейчас кажется весьма сложным, 
если не невозможным, а начать с тех 
областей, где у всех сторон есть по-
настоящему общий интерес. Поче-
му бы не заняться вопросами спасе-
ния планеты, по которым Дональд 
Трамп, Джо Байден, Владимир Путин, 
Си Цзиньпин и лидеры других стран 
в целом имеют общее мнение?

Одной из таких областей может 
быть климат. При этом для старта лю-
бого глобального сотрудничества 
нужны ориентиры и символы. Напри-
мер, очевидную идею предлагают учё-
ные, которые подсчитали, что в мире 
есть ещё достаточно земли, пригод-
ной для восстановления лесов путём 
высадки 1,2 трлн деревьев: они будут 
способствовать уменьшению концен-
трации вредных веществ в атмосфере.

Более половины потенциала лесо-
восстановления приходится на шесть 
стран — Россию, США, Канаду, Ав-
стралию, Бразилию и Китай. И нет та-
ких препятствий, которые помеша-
ли бы России и США возглавить эти 
международные усилия.

Ко всему прочему при всех разли-
чиях между президентами Трампом 
и Байденом, похоже, эта идея — ред-
кий случай, когда их мнения сходятся.

13 октября 2020 года, следуя свое-
му обещанию, сделанному во время 
Всемирного экономического фору-
ма 2020 года в швейцарском Даво-
се, Трамп подписал исполнительный 
указ о создании Межведомственного 
совета по высадке триллиона дере-
вьев, который будет отвечать за ко-
ординацию поддержки федеральным 
правительством этой инициативы.

В то же время Байден заявил: 
«На мой взгляд, мы слишком дол-
го ждали, чтобы справиться с кли-
матическим кризисом, и мы больше 
не можем ждать, пришло время дей-
ствовать». Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров и послан-
ник США по климату Джон Керри 
также обсудили реализацию Париж-
ского соглашения в ходе телефон-
ного разговора 13 февраля. В связи 
с этим у американских и российских 
активистов появилась идея привлечь 
к процессу борьбы против изменения 
климата широкую общественность 
и провести международный флеш-
моб по высадке деревьев 25 апреля. 
Ведь это символическая дата, ког-
да военные США и СССР встретились 
в 1945 году на реке Эльба в немецком 
городе Торгау, чтобы покончить с же-
стоким нацистским режимом и поло-
жить конец Второй мировой войне.

Одно из таких деревьев посажено 
ещё в 2015 году рядом со скульптурой 
«Встреча на Эльбе», установленной 
в одном из переулков Арбата в при-
сутствии российских и американ-
ских зрителей, включая сотрудников 
посольства США. На табличке рядом 
с деревом написано, что оно посвя-
щено дружбе народов США и России.

Организаторы флешмоба считают, 
что это дерево могло бы стать симво-
лом для начала сотрудничества. А оно, 
как известно, помогает избежать даже 
самых страшных катастроф.

МНЕНИЕ  

« МЫ ВИДИМ КРИ-
ЗИС ВЛАСТИ. 
ДОСРОЧНЫЕ 

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБО-
РЫ, КОТОРЫХ В ПОСЛЕД-
НИЕ МЕСЯЦЫ ТРЕБОВАЛА 
ОППОЗИЦИЯ, СТАНОВЯТСЯ 
БОЛЕЕ РЕАЛЬНЫМИ

Псковская область получит до 2024 года 5 млрд рублей (на фото — Михаил Мишустин 
во время осмотра завода «Титан-Полимер»)
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Научный акцент
Как нефтяная отрасль переходит на цифровые технологии

Валерий Воронов 

Ц ифровизация нефтегазовой от-
расли в долгосрочной перспекти-

ве может снизить затраты и увеличить 
добычу нефти, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. По словам ана-
литиков, мировой рынок цифровых тех-
нологий для разведки и добычи углево-
дородов составляет сегодня $2 млрд 
в год. Доля России в нём — $100 млн (или 
5%), но уже к концу 2021-го она может 
вырасти до 6–7%. Значимый вклад в та-
кой рост могут внести разработки «Рос-
нефти».

�� НАУЧНАЯ ВАЖНОСТЬ

Технологическое лидерство сегод-
ня — это ключевой фактор конкурен-
тоспособности на мировом нефтега-
зовом рынке. Многие компании взяли 
курс на цифровизацию своих произ-
водственных процессов. Особенное 
внимание новым разработкам будет 
уделено в 2021 году, который указом 
президента объявлен Годом науки 
и технологий в России.

Одно из важных научных направле-
ний «Роснефти» — разработка техноло-
гий для освоения трудноизвлекаемых 
запасов (ТРИЗ) нефти, рассказал ди-
ректор департамента научно-техни-
ческого развития и инноваций компа-
нии Александр Пашали.

— Сейчас мы движемся к новым ти-
пам запасов, это чаще всего низко-
проницаемые залежи, высоковязкие 
нефти, для разработки которых наши 
специалисты находят нужные реше-
ния. То, что было трудноизвлекаемым 
ещё три года назад, сегодня просто 
объект для работы, — подчеркнул он.

На основании собственных техно-
логий «Роснефти» удалось построить 
более 1500 горизонтальных скважин 
с многостадийным гидроразрывом 
пласта и дополнительно вовлечь в рен-
табельную разработку свыше 100 млн т 
ТРИЗ.

Такие впечатляющие результаты 
стали возможны в том числе благода-
ря собственной линейке программно-
го обеспечения (ПО). Перед учёными 
компании стояла задача импортозаме-
щения ПО, и, как отмечают в «Роснеф-
ти», сегодня её программные продук-
ты превосходят импортные аналоги 
по перечню и скорости предлагаемых 
решений.

«Роснефть» также активно разви-
вает направление цифрового керна 
(образец горной породы), рассказали 
в компании. В конце 2020-го совмест-
но с негосударственным институтом 
развития «Иннопрактика» была раз-
работана первая версия программного 
комплекса, который позволяет оциф-
ровать и получить трёхмерные моде-
ли образцов пород из разных скважин.

Цифровой керн даёт возможность 
собирать с помощью томографии 
коллекцию 3D-аналогов отобранных 
на разных участках недр образцов по-
роды и затем моделировать движение 
нефтеносной жидкости в различных 
коллекторах, отметил генеральный ди-
ректор «УНИВЕР Капитал» Асхат Саг-
диев. По его словам, «Роснефть» яв-
ляется одной из компаний, активно 
применяющих идеи, которые ещё не-
сколько лет назад были только науч-
ными наработками.

— Цифровой подход позволит эф-
фективнее подбирать методы увели-
чения нефтеотдачи для месторожде-
ний за счёт цифрового тестирования 
большого количества (1000 и более) ва-
риантов, — сообщили в «Роснефти».

Проведение такого объёма экспери-
ментов с реальным керном невозмож-
но из-за ограниченного количества до-
ступных образцов для исследований, 
а также из-за колоссальных финан-
совых и временных затрат, пояснили 
в компании. Собственную цифровую 

библиотеку «Роснефти» пополнят и об-
разцы керна из самых северных сегод-
ня скважин, пробуренных на россий-
ском шельфе.

— Цифровизация нефтяной и газо-
вой промышленности, прежде всего 
такого её сегмента, как разведка и до-
быча углеводородов, важна для всего 
мира, и международные нефтяные ги-
ганты за последние 5–6 лет добились 
значительного прогресса в этом на-
правлении, вкладывая значительные 
средства в новейшие цифровые тех-
нологии, — сказала «Известиям» заме-
ститель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова.

По словам технического дирек-
тора компании-разработчика VR/
AR-приложений «Номикс» Аркадия 
Оверина, мировой рынок цифровых 
продуктов и услуг по исследованию 
образцов горных пород составляет по-
рядка $2 млрд в год, а в России этот по-
казатель оценивается в $100 млн. По-
крытие ключевых процессов добычи 
собственным ПО будет улучшать пози-
ции России на глобальном рынке, счи-

тает эксперт. К концу 2021 года эта доля 
может составить примерно 6–7%, пола-
гает Наталья Мильчакова.

— Проекты цифрового керна весьма 
перспективны и имеют большое зна-
чение, так как изучение образцов кер-
на для выявления свойств возможного 
нефтеносного пласта с помощью тра-
диционного лабораторного анализа 
является дорогостоящим, длитель-
ным и трудоёмким процессом, зани-
мающим по времени минимум полгода. 
А выводы на основе этого трудоёмкого 
исследования могут оказаться неточ-
ными, — отметила аналитик.

Применение цифровых техноло-
гий позволяет с несравнимо большей 
точностью моделировать те же самые 
гидродинамические условия и про-
цессы, которые происходят внутри 
пласта на самом деле, добавляет На-
талья Мильчакова. Значит, повыша-
ется точность проводимых исследо-
ваний и полученный результат можно 
будет эффективно применять на прак-
тике в геологоразведке.

�� ВКЛАД КОМПАНИИ

Сегодня «Роснефть» — одна из наиболее 
продвинутых российских корпораций 
в области научных разработок и инно-
ваций, отмечает Наталья Мильчакова. 
На начало 2021 года в её портфеле на-
ходится 130 инновационных проектов 
по самым разным направлениям раз-
вития и более 800 технологий, приме-
няемых на практике. В том числе это 
проекты по импортозамещению, раз-
работке собственного оборудования 
и технологий для добычи и переработ-
ки углеводородов, проекты в области 
«зелёных» технологий.

— Новости о разработке «Роснеф-
тью» инновационных проектов не вли-
яют напрямую на котировки акций 
компании, но влиять будут их резуль-
таты, которые отразятся в будущем 
в её финансовой отчётности, — заклю-
чает Наталья Мильчакова.

По словам главы «ИнфоТЭК Тер-
минал» Рустама Танкаева, «Роснефть» 
имеет самое мощное в мире исследо-
вательское подразделение в отрас-
ли — 20 тыс. специалистов, которые 
работают в 34 корпоративных науч-
ных институтах. Причём два из этих 
институтов сосредоточены на цифро-
вых исследованиях и документирова-
нии керна. В этом направлении «Рос-
нефть» занимает ведущие позиции, 
по крайней мере на континенте Евра-
зия, считает эксперт.

В целом цифровизация нефтегазо-
вой отрасли в долгосрочной перспек-
тиве может снизить капитальные 
и операционные затраты, ускорить 
добычу, а также поддержать актуаль-
ные во всём мире вопросы, связанные 
с экологией, отметил Аркадий Оверин.

Ход иском
A ВЭБ реализует права тре-

бования к авиаперевозчи-
ку через конкурентные торги.

Заявки на участие в аукционе 
принимались до 17 февраля, следу-
ет из графика проведения торгов. 
До 1 марта продлится этап их рас-
смотрения, а уже 2 марта пройдёт 
сам аукцион. Подведение его ито-
гов состоится в установленные сро-
ки — до 1 апреля, сообщил «Извести-
ям» представитель ВЭБа. Он добавил, 
что до этого момента корпорация 
не может раскрывать или комменти-
ровать информацию о поданных за-
явках и участниках, не являющихся 
публичными.

�� УРЕГУЛИРОВАТЬ ДОЛГ

Госкорпорация «ВЭБ.РФ» 19 ноября 
2020 года выставила на торги свои 
права требования к Utair на 1,5 млрд 
рублей. Сроки проведения аукцио-

на дважды переносили из-за отсут-
ствия заявок: сначала с 30 декабря 
на 29 января, позднее — на 2 марта. 
Окончание приёма заявок смеща-
ли с середины декабря на 18 янва-
ря, а потом на 17 февраля. Госкор-
порация выставила на продажу 
права требования к авиакомпа-
нии на 1,39 млрд рублей (без учёта 
процентов) по завышенной цене — 
за 671,4 млн рублей, то есть за 48% 
от номинала, рассказывал «Извести-
ям» источник, знакомый с консоли-
дацией кредитов перевозчика. По его 
словам, корпорация также не согла-
силась на условия реструктуриза-
ции долгов Utair.

За пять дней до окончания при-
ёма заявок ВЭБ подал в Арбитраж-
ный суд Москвы иск к авиаком-
пании на 208 млн рублей, следует 
из картотеки дел. После этого иска 
участник для проведения аукцио-
на ВЭБа появился. Это произошло 

в самый последний момент, сооб-
щил «Известиям» источник, знако-
мый с реструктуризацией долгов 
перевозчика. По его словам, 208 млн 
рублей — это сумма накопившейся 
задолженности Utair перед ВЭБом 
по просроченным процентам, штра-
фам, пеням, неустойкам и госпошли-
нам. В случае продажи прав требо-
вания на торгах их новый владелец 
будет определять дальнейшие шаги 
по урегулированию задолженности 
авиакомпании, отметил представи-
тель госкорпорации.

�� КРУГ ПОКУПАТЕЛЕЙ

Банк «Россия», выкупивший в 2020 го-
ду долги у других кредиторов Utair, 
в СМИ называли единственным пре-
тендентом на них. Но АКБ «Россия» 
не подавал заявку на участие в аук-
ционе ВЭБа, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе банка.

Другим кредитором авиакомпа-
нии выступает «Сургутнефтегаз». 
Ранее СМИ писали, что нефтяная 
компания не заинтересована в бан-
кротстве Utair, потому что у неё есть 
поручительство по кредиту перевоз-
чика перед Сбербанком на 17,4 млрд 
рублей. Но эти обязательства в янва-
ре были переданы вертолётной «доч-
ке». В «Сургутнефтегазе» на вопрос 
«Известий» о том, подавал ли акци-
онер заявку на участие в аукционе 
ВЭБа, отвечать не стали.

Это могло сделать и физическое 
лицо, следует из документации к тор-
гам. Как утверждает источник «Извес-
тий», близкий к процессу реструкту-
ризации долгов Utair, заявившийся 
претендент не заинтересован в бан-
кротстве авиакомпании.

Если «ВЭБ.РФ» продаст своё пра-
во требования, вопрос о возбужде-
нии дела о банкротстве Utair будет 
решать уже новый кредитор, отме-
тил адвокат Forward Legal Данил Бу-
харин. По его словам, он также будет 
определять судьбу предъявленно-
го иска на 208 млн рублей. Для этого 
ему нужно провести правопреемство, 
после чего он сможет или настаивать 
на рассмотрении дела, или откажется 
от иска, пояснил юрист. Он полагает, 
что заявку могло подать аффилиро-
ванное с авиакомпанией лицо.

Такие сделки могут заключаться 
и в интересах третьих лиц, отметил 
главный аналитик ГК «Алор» Алек-
сей Антонов.

— Важно, не кто подал или не подал 
заявку, а кто является конечным бе-
нефициаром сделки, — сказал эксперт.

По словам Алексея Антонова, по-
дача ВЭБом иска к авиакомпании мо-
жет быть направлена на подтвержде-
ние факта наличия самих долговых 
обязательств: если суд подтвержда-
ет, что требования обоснованны и за-
конны, то они стоят дороже.

Валерий Воронов,  
Роза Алмакунова

Ц ены на нефть превысили $65 
за баррель. Причиной продолже-

ния нефтяного ралли стали плохие 
погодные условия в США, повлёкшие 
за собой сокращение производства 
нефти, а также соблюдение страна-
ми ОПЕК+ договорённостей о сокра-
щении добычи. Но в ближайшее время 
возможна корректировка стоимости 
чёрного золота вниз на фоне улуч-
шения погодных условий в Америке 
и роста добычи стран нефтяного кар-
теля, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Стоимость нефти пока 
особо не отражается на рубле. Курс на-
циональной валюты к доллару на от-
крытии торгов Мосбиржи 18 февраля 
снизился до 73,81 рубля с 74,03 рубля 
за доллар днём ранее. Влияние на него 
оказывает геополитический фактор. 
Инвесторы, обеспокоенные новы-
ми возможными санкциями ЕС про-
тив России, продают российские ак-
ции и рубль.

�� НЕФТЯНОЙ ПОДЪЁМ

Цена на нефть марки Brent 18 февраля 
впервые с января 2020 года превысила 
отметку в $65 за баррель, свидетель-
ствуют данные торгов Лондонской 
биржи ICE. Апрельские фьючерсы 
по состоянию на 05.45 мск достигли 
отметки в $65,39 за баррель, немного 
отыграв к 14.40 мск до $64,53 за бочку.

Рост котировок до локального мак-
симума произошёл в ночь на 18 февра-
ля, сразу после выхода отчёта Амери-
канского нефтяного института (API) 
по запасам нефти, отметил в разго-
воре с «Известиями» старший анали-
тик «Альпари Евразия» Вадим Иосуб.

— Отчёт показал снижение запа-
сов сырой нефти в США за неделю 
на 5,8 млн баррелей. Неделей ранее 
снижение составило 3,5 млн барре-
лей, — заявил эксперт.

Рост кот и ровок п роисход и т 
на фоне энергетических проблем 
в штате Техас, связанных с непого-
дой, отметил он. По оценкам различ-
ных агентств, снижение производства 
нефти в регионе составило 3–4 млн 
баррелей в сутки. Одна из крупней-
ших американских трубопроводных 
компаний Plains All American Pipeline 
объявила форс-мажор для своих ма-
гистральных и промысловых нефте-
проводов в штате, добавил Вадим 
Иосуб.

— Если американским властям 
удастся взять под контроль ситуацию 

с энергетическим коллапсом в Теха-
се, то в ближайшие дни цена чёрно-
го золота может скорректироваться 
к $60 за бочку, — заключил эксперт.

Также способствовать вероятно-
му снижению цены будут ослабле-
ние морозов в западных странах 
и намерение Саудовской Аравии 

Экономика и бизнес

Роза Алмакунова,  
Анастасия Гаврилюк

Попытка основателя Telegram Павла 
Дурова привлечь сторонние день-

ги на развитие своей компании теперь 
вполне может увенчаться успехом, счи-
тают опрошенные «Известиями» анали-
тики. Речь о планах получить минимум 
$1 млрд через размещение облигаций 
среди ограниченного круга инвесто-
ров, о которых ранее сообщили СМИ. 
По мнению большинства экспертов, 
учитывая стремительный рост аудито-
рии мессенджера и перспективы выхо-
да на IPO, сервис легко получит сред-
ства на развитие. Впрочем, аналитики 
не исключают: серьёзного интереса 
международных покупателей к мес-
сенджеру может всё-таки не быть.

�� ПОПЫТКА № 2

Шансы Павла Дурова заполучить день-
ги от инвесторов на дальнейшее раз-
витие Telegram довольно высоки, оце-
нивают аналитики. Ранее о планах 
компании привлечь не менее $1 млрд 
через размещение облигаций сре-
ди ограниченного круга инвесторов 
из России, Европы, Азии и с Ближне-
го Востока писали СМИ. По их инфор-
мации, если сервис в течение пяти лет 
решится на IPO, владельцы бондов 
смогут конвертировать долг в акции 
с дисконтом 10% к цене размещения.

Первый опыт привлечения средств 
сторонних инвесторов для развития 
сервиса был в 2018 году. Тогда ком-
пания во главе с её основателем пла-
нировала запустить блокчейн-плат-
форму Telegram Open Network (TON) 
в октяб ре 2019-го. На базе этой плат-
формы Павел Дуров хотел создать соб-
ственную криптовалюту Gram и встро-
ить её в мессенджер, что позволило бы 

привлечь деньги на развитие Telegram 
и при этом не потерять контроль над 
проектом. Для развития TON Дуров 
привлёк более $1,7 млрд инвестиций. 
Однако уже в январе 2020-го Комис-
сия по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) заблокировала продажу токенов, 
посчитав, что они являются ценными 
бумагами, то есть компания продавала 
инвесторам не криптовалюту, а долю 
в компании. В июне прошлого года 
суд обязал Дурова вернуть инвесто-
рам $1,2 млрд.

В конце 2020-го основатель мес-
сенджера объявил о том, что с начала 
2021 года сервис запустит монетиза-
цию. При этом он заверил, что в лич-
ных и групповых чатах рекламы не бу-
дет. Также Павел Дуров подчеркнул, 
что до последнего времени продви-
гал компанию за счёт личных средств 
и поддержка проектов такого масшта-
ба обходится ему в сотни миллионов 
долларов ежегодно.

Концепция привлечения средств 
со стороны Telegram достаточно про-
думанна и может увенчаться успехом, 
оценил главный экономист TeleTrade 
Марк Гойхман. Основными критери-
ями отсечения станут цена облига-
ций и их доступность только для уз-
кого круга. В результате может быть 
сформирован лояльный пул крупных 
инвесторов, что существенно снизит 
риск возможных конфликтов в буду-
щем, уверен он.

— Доходность бумаг выступит до-
полнительным фактором их привле-
кательности. Уменьшаются риски для 
инвесторов, так как есть понимание 
текущей гарантированной и будущей 
доходности от вложений, — считает 
Марк Гойхман.

Объявление о старте монетиза-
ции — только начало большого пути 
Telegram, уверен аналитик «Финама» 

« НА НАЧАЛО  
2021 ГОДА  
В ПОРТФЕЛЕ 

«РОСНЕФТИ» 130 ИННОВА-
ЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ ПО 
САМЫМ РАЗНЫМ НАПРАВ-
ЛЕНИЯМ РАЗВИТИЯ И БО-
ЛЕЕ 800 ТЕХНОЛОГИЙ, ПРИ-
МЕНЯЕМЫХ НА ПРАКТИКЕ

Бочка отсчёта
Надолго ли чёрное золото закрепилось около $65 за баррель

В 2015 году авиакомпания Utair, 
оказавшаяся на грани банкрот-
ства, получила семилетний кре-
дит от Сбербанка на 17,4 млрд 
рублей, 12-летний заём от «Сур-
гутнефтегаза» на 3,6 млрд руб-
лей и два синдицированных 
кредита от 11  банков  — се-
милетний на 19 млрд рублей 
и 12-летний на 23,7 млрд рублей. 
В прошлом году один из участ-
ников синдикатов — банк «Рос-
сия» — выкупил у девяти креди-
торов права требования к Utair 
на 27,3 млрд рублей (без процен-
тов) за 25% от номинала (при-
мерно за 6,8 млрд рублей), под-
считали «Известия».

Справка «Известий»

Привлечь вливания
Каковы шансы Дурова собрать деньги для развития Telegram
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Не дом и не улица
A Вести базу таких адресов, 

скорее всего, будет ФНС, 
а целевой аудиторией нововведе-
ния станут компании, работающие 
удалённо и не привязанные к физи-
ческой инфраструктуре. Впрочем, 
со временем опция станет доступной 
бизнесам всех размеров и отраслей, 
сообщил он.

В аппарате правительства запрос 
«Известий» перенаправили в Минэк. 
Там подтвердили, что в настоящее 
время изучают идею о внедрении 
электронного адреса регистрации 
предприятий и оценивают эффект 
от этого для бизнеса. В ведомстве 
напомнили, что также ведут рабо-
ту над цифровой экосистемой для 
малого  и среднего предпринима-
тельства, которая позволит компа-
ниям получать господдержку и не-
обходимые услуги в режиме «одного 
окна». В ФНС, Минфине и Корпора-
ции МСП не ответили на вопросы 
«Из вестий».

�� ПОЛЕЗНО, НО МАЛО

Электронная регистрация — большой 
плюс для бизнеса, уверен сопредсе-
датель «Деловой России» Антон Да-
нилов-Данильян. Во-первых, это об-
легчит жизнь удалёнщикам, которые 
работают дома или во временных ко-
воркингах, — им не нужно будет пла-
тить деньги за аренду регистрации. 
Во-вторых, нововведение позволит 
избавиться от так называемых адре-
сов массовой регистрации, где ком-
пании «прописываются», но в дей-
ствительности не присутствуют. 
Из-за этого многих из них подозре-
вают в том, что они однодневки и за-
нимаются махинациями.

Действительно, если компания за-
регистрирована по адресу, где кроме 
неё числится ещё 40 тыс. юрлиц, ФНС 
уделяет ей особое внимание, доба-
вил исполнительный директор «Опо-
ры России» Андрей Шубин. Это по-
вод для дополнительных проверок, 
то есть фактически создаёт лишние 
издержки для бизнеса. Кроме это-
го цены на аренду подскочили, от-

сутствие необходимости платить 
за адрес поддержит бизнес, особен-
но в условиях кризиса, резюмировал 
специалист.

Регистрация, привязанная к элек-
тронной почте, — полезное новше-
ство для бизнесменов, согласил-
ся глава Национального института 
системных исследований проблем 
предпринимательства Владимир 
Буев. Однако это далеко не главная 
проблема делового сообщества.

— Зарегистрировать юрлицо се-
годня несложно: как правило, пред-
приниматели нанимают для этого 
отдельные фирмы, которые готовят 
пакет документов «под ключ». Намно-
го более трудная и затратная зада-
ча — это ликвидация компании, — за-
явил эксперт.

Он добавил, что властям следова-
ло бы сконцентрироваться на более 
важных проблемах бизнеса — напри-
мер, регуляторных, правопримени-
тельных, а также на силовом давле-
нии.

Инициативу требуется тщатель-
но проработать, поскольку пока 

она содержит риск появления ком-
паний, которые будут регистриро-
ваться, не имея ни офиса, ни штата, 
добавил партнёр налоговой практи-
ки BMS Law Firm Давид Капианидзе. 
Проверить реальность такой органи-
зации будет тяжело, отметил он. Это 
создаст и проблемы для надзорных 
органов, потому что многие выезд-
ные мероприятия проходят на тер-
ритории компании. Скорее всего, 
какие-то сведения о том, где можно 
найти представителей предприятия, 
всё же указать придётся, резюмиро-
вал юрист.

Как ранее писали «Известия», пра-
вительство сформировало новый па-
кет поддержки бизнеса. В него вош-
ли возобновление кредитования 
по нулевой ставке на выплату зар-
плат (программа «ФОТ 0»), списание 
задолженности по налогам пред-
приятиям из невосстановившихся 
отраслей, субсидирование займов 
МСП при условии найма нового пер-
сонала и смягчение перехода со спе-
циальных на общий режим налого-
обложения.

Бочка отсчёта
Надолго ли чёрное золото закрепилось около $65 за баррель

нарастить добычу на 1 млн барре-
лей в сутки, отметил генеральный 
директор «Универ Капитал» Асхат 
Сагдиев.

В начале января страны ОПЕК+ 
решили наращивать добычу крайне 
медленными темпами, чтобы избе-
жать профицита нефти на мировом 
рынке, писали «Известия». На встре-
че 5 января участники согласились, 
что в феврале и марте 2021 года про-
изводство чёрного золота смогут уве-
личить только Россия и Казахстан — 
на 65 тыс. и 10 тыс. баррелей в сутки 
соответственно.

— В апреле ОПЕК+ может решить 
увеличить поставки нефти на рынок. 
Это вызовет коррекцию цен вниз, — 
отметила аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер», эксперт 
«Открытие Research» Оксана Луки-
чёва.

�� КУРС ВАЛЮТЫ

Несмотря на рост нефтяных котировок, 
курс национальной валюты снизился 
на открытии торгов Мосбиржи 18 фев-
раля до 73,81 рубля с 74,03 рубля за дол-
лар днём ранее. Оксана Лукичёва от-
метила, что курс рубля уже не зависит 
напрямую от динамики цен на нефть.

— Гораздо большую роль играют 
политика ЦБ РФ, размещение ОФЗ 
на аукционах, интервенции и т.п. Тем 
более что государству не нужна силь-
ная валюта в настоящий момент, луч-
ше соблюдать стабильность на теку-
щем уровне, поэтому курс нацвалюты 
удерживается довольно низким, — за-
явила она.

По мнению эксперта «БКС Мир ин-
вестиций» Михаила Зельцера, зави-
симость курса рубля и нефти фун-
даментальна, однако на динамику 

нацвалюты оказывают влияние и об-
щемировые потоки спекулятивного 
капитала, и геополитический фактор.

— В спокойной ситуации при те-
кущей цене нефти рубль мог бы 
уже сейчас курсировать у отметки 
в 70 за доллар. Санкционная риск-
премия сохраняется, — заявил эксперт.

Инвесторы, обеспокоенные вве-
дением санкций против российско-
го госдолга или крупных отечествен-
ных корпораций, продают российские 
акции и рубль, перекладываясь в дол-
лар и евро, отметила заместитель ру-
ководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова.

— Однако резкий рост цен на нефть, 
который происходит с 12 февраля 
на фоне аномальных холодов в США 
и Европе, как раз не позволяет рос-
сийскому фондовому рынку и рублю 
упасть ещё сильнее из-за геополити-
ческих факторов, — считает она.

Санкционная угроза будет влиять 
на рубль и рынок акций ещё долго, от-
метила аналитик. Но после 22 февра-
ля, когда станет понятнее, какие меры 
против России введёт Евросоюз, она 
может либо ещё больше усилить своё 
влияние на рынок, либо ослабнуть, 
сказала Наталья Мильчакова.

Ранее верховный представитель 
Евро союза по иностранным делам 
и политике безопасности Жозеп 
Боррель на специальных слушани-
ях на сессии Европарламента заявил, 
что ЕС займётся обсуждением возмож-
ности новых санкций против России 
и других мер сдерживания на встре-
че глав МИДов 22 февраля и на самми-
те глав государств ЕС в марте. Новые 
санкции могут быть введены в ответ 
на заключение под стражу блогера 
Алексея Навального.

По факту не представляется воз-
можным определить точную причину, 
по которой финансовые активы (вклю-
чая фьючерсы на нефть и другие бир-
жевые товары) растут в цене или па-
дают, добавила Наталья Мильчакова.

— Мы можем только предполагать 
с определённой вероятностью, почему 
это произошло. На цены финансовых 
активов влияет большое количество 
факторов: макроэкономические, по-
литические, отраслевые, корпоратив-
ные, если речь идёт о фондовом рын-
ке, — объяснила эксперт.

По её прогнозам, до конца февра-
ля доллар будет находиться в диапа-
зоне 73–75 рублей, а евро — в преде-
лах 88–90 рублей. Весной можно будет 
увидеть доллар примерно на уровнях 
в 72–77 рублей, евро — в 87–91 рубль, 
считает аналитик.

Дань независимости

Александр Фролов

Аналитик

Н ефть дорожает, а рубль будто 
и не замечает этого — сохраняет 

крайне слабую позицию по отноше-
нию к доллару и евро. Наш рынок дале-
ко не в первый раз сталкивается с по-
добной ситуацией.

Мы переживаем не первый кри-
зис на рынке углеводородного сырья 
за последние десять лет. Изначаль-
но падение цен наблюдалось в 2014–
2016 годах. Мы видели, как вслед 
за резко дешевеющей нефтью сла-
бел и рубль. Он достиг дна в начале 
2016-го, провалившись до 82,6 руб-
ля за доллар. На тот момент цена 
на чёрное золото и курс рубля к дол-
лару и евро находились в прямой 
зависимости. То есть в тот же пе-
риод времени дна достигли и цены 
на нефть, которые проваливались 
ниже $30 за баррель.

Но в 2017-м от прямой зависи-
мости курса рубля и цены на нефть 
решено было отказаться. И пер-
воначально этот шаг не приводил 
к каким-то негативным последстви-
ям. Собственно, с 2014 по 2017 год 
нефть в рублях колебалась 
в относительно узком коридо-
ре от 2700 до 3300 рублей за бар-
рель (этот коридор, учитывая про-
гнозную цену на нефть и курс валют 
в бюджете, считается нормой и се-
годня). Но уже в 2017-м чёрное золо-
то начало устанавливать рекорды 
в рублёвом эквиваленте, достигнув 
отметки в 4000 рублей за баррель. 
При этом цены на сырьё восстанав-
ливались неторопливо, а рублёвый 
курс сохранялся на стабильно низ-
ких позициях.

Ситуация резко изменилась 
во втором квартале 2018 года. 
Нефть перешагнула отметку 
в $70 и устремилась к новому ру-
бежу в $80 за баррель. Но рубль 
не укрепился — он резко подеше-
вел. За несколько месяцев, пока 
нефть приближалась к $85 за боч-
ку, наша национальная валюта су-
щественно просела к американской 
(с 57 до 70 рублей за доллар). Цена 

на нефть в рублях достигла исто-
рического рекорда — 5500 рублей 
за баррель.

Не в последнюю очередь это ска-
залось на росте налога на добычу по-
лезных ископаемых. Безусловное 
благо для бюджета, но это негатив-
но подействовало на внутренний 
рынок нефтепродуктов. Хотя у рез-
кого роста цен на бензин было сразу 
несколько ключевых причин, осла-
бление рубля при дорогой нефти сы-
грало в этом не последнюю роль. По-
этому главы двух крупнейших на тот 
момент российских нефтекомпаний 
ставили вопрос о необходимости 
укрепления национальной валюты. 
Но, по всей видимости, это предло-
жение не нашло сторонников. К сча-
стью, если можно так выразиться, 
в октябре 2018 года цены на нефть 
вновь обвалились. Плюс были при-
няты вполне действенные меры для 
стабилизации российского рынка 
нефтепродуктов.

Цены на нефть к началу 2019-го 
вернулись в коридор $60–65 за бар-
рель, а курс рубля оставался ста-
бильно низким. Положение резко 
изменилось в начале второго квар-
тала 2020 года в ходе всем известных 
событий. Сегодня же отчасти повто-
ряется ситуация 2018-го. Но есть ряд 
нюансов.

Предыдущие падения цен на угле-
водородное сырьё сопровождались 
ростом спроса на 1–1,5 млн барре-
лей в сутки за год. Сейчас он даже 
не достиг докризисного уровня. Кро-
ме того, действуют квоты на добы-
чу в рамках сделки ОПЕК+. То есть 
отечественные компании со второ-
го квартала 2020 года демонстриру-
ют относительно небольшой объ-
ём экспорта (слово «относительно» 
здесь ключевое). Также объём ва-
лютной выручки ограничен квота-
ми на добычу, ведь в первую очередь 
нефть и нефтепродукты идут на вну-
тренний рынок. Это, кстати, не поме-

шало российским нефтяникам по-
казать положительный финансовый 
результат по МСФО, в отличие от за-
падных коллег.

Кроме того, текущий рост цен 
на нефть не выглядит стабильным. 
В течение прошлых месяцев цены 
восстанавливались по схеме «два 
шага вперёд — шаг назад». Взяв но-
вую отметку, они совершали неболь-
шой откат. И сейчас не исключено 
небольшое снижение котировок.

Впрочем, всё познаётся в срав-
нении. В середине осени прошло-
го года на рынке царили опасения, 
что вторая волна COVID-19 приве-
дёт к новому резкому падению спро-
са на нефть, а с ним и к снижению 
цен. Но сокращения спроса в стра-
нах, которые ввели новые ограни-
чения, были существенно скромнее, 
чем в апреле и мае, а Китай и вовсе 
наращивал спрос в годовом выраже-
нии. Иными словами, потребление 
нефти растёт, хотя динамика роста 
не очень высока.

Прошлый год доказал со всей оче-
видностью, что нефть не может сто-
ить дёшево. Даже когда спрос на неё 
падает до многолетних миниму-
мов. Если, как полагали некоторые 
эксперты, чёрное золото «всерьёз 
и надолго» обоснуется на отметках 
ниже $30 за баррель, многим круп-
ным компаниям можно будет про-
сто уйти с рынка. И прекратить до-
бычу, создав дефицит. Они и без того 
на 20–30% сократили инвестицион-
ные программы, из-за чего потери 
отрасли составили сотни миллиар-
дов долларов, не вложенных в раз-
витие.

Сейчас цены только-только при-
близились к комфортному для миро-
вой нефтегазовой отрасли коридо-
ру, который начинается на отметке 
в $70 за баррель. И в этих условиях, 
когда спрос лишь восстанавливает-
ся и не все избыточные запасы ещё 
распроданы, главное — не перегреть 
рынок. Иначе на него могут вер-
нуться не связанные ограничения-
ми ОПЕК+ сторонние игроки. В та-
ких условиях не стоит ждать резкого 
укрепления рубля.

Доходы федерального бюдже-
та, по данным Минфина, в прош-
лом году оказались третьими по ве-
личине за всю историю, уступая 
только доходам в 2019 и 2018 годах. 
Притом одни только доходы, связан-
ные с внутренним производством, 
вышли на уровень суммарных до-
ходов бюджета в 2006-м. А напол-
нение Фонда национального благо-
состояния достигло исторического 
рекорда — $183,36 млрд (на 1 января 
2021 года). Но и нефть сегодня тре-
вожно вышла за отметку в 4500 руб-
лей за баррель.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ ЧЁРНОЕ 
ЗОЛОТО  
«ВСЕРЬ ЁЗ  

И НАДОЛГО» ОБОСНУЕТ-
СЯ НА ОТМЕТКАХ НИЖЕ 
$30 ЗА БАРРЕЛЬ, МНОГИМ 
КРУПНЫМ КОМПАНИЯМ 
МОЖНО БУДЕТ ПРОСТО 
УЙТИ С РЫНКА. И ПРЕКРА-
ТИТЬ ДОБЫЧУ, СОЗДАВ 
ДЕФИЦИТ

Леонид Делицын. Он пояснил: деньги 
мессенджеру прежде всего нужны для 
операционных расходов. По мнению 
эксперта, в случае обычного эмитен-
та конвертируемые бонды сравнитель-
но дёшевы в обслуживании. Такое при-
влечение средств обойдётся Telegram 
дешевле, чем обычный выпуск облига-
ций, и не придётся жертвовать голоса-
ми акционерного собрания до самого 
момента конвертации — а он, види-
мо, не наступит раньше IPO, отметил 
Леонид Делицын.

В то же время сервис уже восемь лет 
как убыточный, указал партнёр юри-
дической фирмы Digital Rights Center 
Михаил Третьяк. Павел Дуров ежеме-
сячно вкладывает в его развитие око-
ло $1 млн личных средств, добавил он. 
Разработка и поддержка Telegram — 
дорогое удовольствие, поэтому ком-
пания и пытается привлечь средства 
новых инвесторов. К тому же моне-
тизация, о запуске которой объявил 
основатель компании, потребует до-
полнительных разработок, на которые 
тоже нужны деньги, пояснил он.

�� РАСКРЫЛИ КОШЕЛЬКИ

Оценивая шансы на успех второй по-
пытки привлечения средств, а также 
предлагаемые Telegram условия, ана-
литики разошлись во мнениях. Ми-
хаил Третьяк сомневается, что после 
первого провала в инициативу сер-
виса вложатся серьёзные междуна-
родные инвесторы. По его мнению, 
скорее будет ограниченный пул, при 
этом в основных интересантах будут 
те покупатели, которые всё-таки за-
хотят получить контроль над компа-
нией. Главными держателями бумаг 
могут стать российские инвесторы — 
например, холдинг USM Group, вла-
деющий Mail.ru Group, который ра-
нее уже выкупил у Дурова соцсеть 
«ВКонтакте», предположил эксперт. 
Также не исключено участие китай-
ских и арабских резидентов, добавил 
он. Но пока речи о доле в капитале нет, 
так как неясно, в какие акции можно 
будет конвертировать предлагаемые 
Telegram облигации, отметил Миха-
ил Третьяк.

В этот раз компания с большой ве-
роятностью сможет привлечь сред-
ства с учётом стремительного роста 
аудитории до 500 млн человек, уверен 
и аналитик «Фридом Финанс» Евге-
ний Миронюк. Кроме того, стоит при-
нять во внимание возможности выхо-
да на IPO, где держатели долга смогут 
выгодно конвертировать его в акции, 
подчеркнул он. К тому же сумма при-
влечения небольшая относительно 
стоимости мессенджера, которая мог-
ла, по неофициальным оценкам, пре-
высить $30 млрд, добавил эксперт.

— Если раньше Telegram мог обхо-
диться за счёт постоянных инвестиций 
со стороны основателя, то сейчас мес-
сенджер уже не в том положении — сер-
вису необходимо тратить существенно 
больше на поддержание своей рабо-
ты и развитие. При этом для размеще-
ния акций на IPO компании ещё рано, 
так как ей пока не с чем прийти к порт-
фельным инвесторам. В такой ситуа-
ции размещение конвертируемых об-
лигаций — идеальный способ привлечь 
инвестиции, — отметил руководитель 
направления «Акции глобальных рын-
ков» компании «Система Капитал» Ни-
кита Емельянов.

Нельзя назвать провалом преды-
дущее привлечение средств, так как 
инвесторы с готовностью раскрыли 
кошельки, подчеркнул Леонид Дели-
цын. Сейчас Telegram идёт тем же пу-
тём, что при проведении ICO. Есть ряд 
крупных частных инвесторов, которые 
верят в гений братьев Дуровых.

Всё будет зависеть от конкретных 
условий предложения Telegram, так как 
пока информации мало, уверен анали-
тик «БКС Мир инвестиций» Василий 
Карпунин. Главным условием, которое 
может привлечь инвесторов, станет 
фактор возможной конвертации в ак-
ции при IPO. Тогда это будет в большей 
степени покупка не ради получения ку-
понного дохода, а способ заранее войти 
в перспективный проект до его публич-
ного размещения, полагает он. Также 
важен фактор нацеленности мессен-
джера на публичность в будущем.

Привлечь вливания
Каковы шансы Дурова собрать деньги для развития Telegram
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Без укола 
Лекарство от рассеянного склероза исчезает из аптек

Екатерина Ясакова

Д ефицит метилпреднизолона в инъ-
екциях, наблюдавшийся с осе-

ни 2020 года, не преодолён до сих пор. 
Препарат практически исчез из ап-
тек, сообщили «Известиям» в Москов-
ском обществе рассеянного склероза 
и ярославской областной обществен-
ной организации инвалидов — больных 
рассеянным склерозом «Гефест». Для 
купирования обострений пациенты 
вынуждены принимать препарат в та-
блетках или переходить на дексамета-
зон. Это помогает лишь частично, а для 
многих оборачивается побочными эф-
фектами. Проблему ещё до Нового года 
поднимал Всероссийский союз пациен-
тов (ВСП). 18 февраля он получил ответ 
Минздрава, в котором говорится, что 
в январе в регионы поступило 1,8 млн 
флаконов метилпреднизолона. Это 
примерно 10% от годовой потребности 
только для больных рассеянным скле-
розом. А лекарство также необходимо 
для терапии при бронхиальной астме, 
коронавирусе, ревматоидном артрите 
и других заболеваниях. В ответ на обра-
щение «Известий» в Минздраве сообщи-
ли, что сейчас прорабатывают вопрос 
дополнительного производства жиз-
ненно важного препарата.

�� КРИК О ПОМОЩИ

В Московском обществе рассеянного 
склероза (МосОРС) бьют тревогу: пре-
парат метилпреднизолон («Метипред», 
«Медрол», «Солу-Медрол»), дефицит ко-
торого ощущался с осени, теперь почти 
совсем пропал.

— В наступившем году это уже не си-
стемный дефицит и перебои в постав-
ках, остатки препарата закончились, его 
просто нет, — рассказала «Известиям» 
президент МосОРС Ольга Матвиевская.

По её словам, препарат в столице от-
сутствует и в аптеках, и в стационарах.

Пациентам, среди которых её муж 
Андрей, он необходим для купирования 
обострений. Кроме того, метилпредни-
золон необходим для подготовки боль-
ных к дорогостоящей терапии, входя-
щей в программу «14 высокозатратных 
нозологий». Пропажа метилпредни-
золона означает срыв терапии, кото-
рая стоит более миллиона рублей в год 
на одного пациента.

Москва не единственный город, в ко-
тором пропал препарат. Также его нет, 
в частности, в Ярославле, выяснили «Из-
вестия».

— В стационаре лекарства нет. При-
меняем дексаметазон или исполь-
зуем таблетированную форму ме-
тилпреднизолона. Альтернативная 
терапия сопровождается большим ри-
ском развития нежелательных явле-
ний — образованием язвы желудка, по-
вышением давления, сахара в крови, 
а также появлением сыпи, — рассказал 
председатель ярославской областной 
общественной организации инвали-
дов — больных рассеянным склерозом 
«Гефест», врач-невролог Игорь Степанов.

«Известия» попросили депздравы 
Москвы и Ярославской области разъ-
яснить ситуацию. Ответа из Ярос-
лавля не поступило, а в столичном 
департаменте заявили: дефицит метил-
преднизолона действительно фиксиру-
ется в некоторых коммерческих сетях 
аптек на территории Москвы. Но город-
ские стационары обеспечены препара-
том в полном объёме.

�� СНЯТЬ ОБОСТРЕНИЕ

Сейчас метилпреднизолон заменяют 
дексаметазоном, но этот препарат не-
обходим в больших дозировках, отме-
тила Ольга Матвиевская. Если необ-
ходимость в такой замене сохранится, 
дексаметазон в стационаре закончит-
ся ещё быстрее, чем метилпреднизо-
лон. Кроме того, такую замену перено-
сят не все пациенты.

— Обычно метилпреднизолон есть 
в дневном стационаре при поликлини-
ке, достаточно трёх–пяти капельниц, 
чтобы снять обострение. Такая необ-
ходимость возникает внезапно. У мое-
го мужа Андрея предыдущее обостре-
ние было в сентябре 2020 года, и тогда 
препарат ещё был в наличии. А в янва-
ре нам сказали, что его нет. Нам повез-
ло всё-таки найти лекарство — оно было 
только в одной аптеке Москвы. Но в по-

ликлинике капать его отказались, объ-
яснив, что в дневной стационар нельзя 
оформляться со своими препаратами. 
Предложили заменить «Солу-Медрол» 
на дексаметазон, но этот препарат муж 
переносит очень плохо, — рассказала 
Ольга Матвиевская.

Пациентам остаётся ждать, когда ле-
карство поступит в больницы.

— Сейчас муж дома пьёт дексамета-
зон в таблетках, но в малой дозировке, 
и обострения это не снимает, лишь об-
легчает. А повысить дозировку не дают 
побочные эффекты, — подчеркнула Оль-
га Матвиевская.

17 января она сообщила о пробле-
ме отсутствия препарата в Общерос-
сийскую общественную организа-
цию инвалидов – больных рассеянным 
склерозом, там направили обращение 
в правительство и Минздрав. Через две 
недели этот запрос из правительства 
передали в депздрав Москвы и Мин-
промторг. Ответов не было до 18 фев-
раля.

— От безысходности мы даже опубли-
ковали в соцсети открытое письмо пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину, — 
сообщила Ольга Матвиевская.

�� СВОЙ СРЕДИ СВОИХ

Метилпреднизолон оказался одним 
из 42 препаратов, о дефиците которых 
ВСП в конце 2020 года заявил в пись-
ме президенту РФ Владимиру Путину, 
правительству, Минздраву и Минпром-
торгу. Об этом писали «Известия». Ответ 
от Минздрава, датированный 22 января, 
ВСП получил только 18 февраля.

Относительно метилпреднизолона 
в нём сказано, что препарат включён 
в рекомендации по лечению корона-
вируса, из-за чего на него существенно 
возрос спрос. На тот момент действо-
вала девятая версия методички по ле-
чению COVID-19. Сейчас уже вышла де-
сятая, и препарат в ней остался.

В Минздраве РФ «Известиям» пояс-
нили: метилпреднизолон в лекарствен-
ной форме для внутривенного и вну-
тримышечного введения производится 
под торговыми наименованиями «Ме-
типред Орион» — компанией «Орион 
Корпорейшн» (Финляндия), «Ивепред» — 
фирмой «Сан Фармасьютикал Медикеа 
Лтд» (Индия), «Солу-Медрол НоваМе-
дика» — «Пфайзер МФГ. Бельгия Н.В.» 
(Бельгия).

В ответе ведомства Всероссийско-
му союзу пациентов сообщается, что 
для недопущения дефектуры лекарств, 
применяемых при оказании медицин-
ской помощи, согласно временным ме-
тодическим рекомендациям, было вы-
пущено распоряжение правительства 
от 15.12.2020 № 3353-р. Оно предусматри-
вает ввоз на территорию России незаре-
гистрированных препаратов. С 4 января 
в субъекты по МНН метилпреднизоло-
на было отправлено 1,8 млн флаконов.

Кроме того, по постановлению пра-
вительства от 03.04.2020 № 441 в декабре 
2020 года получены разрешения на вре-
менное обращение метилпреднизоло-
на («Пфайзер Инновации»)  — флакон 
500 мг, 3962 упаковки, и метилпредни-
золона («Пфайзер Инновации») — фла-
кон 1000 мг, 4300 упаковок.

«Вышеуказанные лекарствен-
ные препараты поставлены в Россию 
ООО “Пфайзер Инновации” в рамках 
благотворительной поставки в адрес 
Первого Московского государствен-
ного медицинского университета 
им. И.М. Сеченова Минздрава РФ для 
лечения пациентов с новой коронави-
русной инфекцией (COVID-19)», — гово-
рится в документе.

«Известиям» Минздрав также сооб-
щил, что «Орион Корпорейшн» прора-
батывает вопрос введения дополни-
тельной производственной площадки, 
что позволит увеличить объём поста-
вок препарата в инъекционной форме. 
Компания проинформировала Мин-
здрав России о планируемом ввозе 
в апреле 2021 года около 80 тыс. упа-
ковок.

Тратим дома
A Инфляция усилилась в кон-

це прошлого года, достиг-
нув в январе 2021-го 5,2% в годовом 
выражении. Вклад инфляции в по-
казатель роста расходов в исследо-
вательском холдинге оценили в 5,7%, 
что примерно соответствует офици-
альным данным. Но чуть больше, по-
скольку падение рубля в прошлом году 
повлияло на стоимость продуктов, от-
метили специалисты компании.

Однако основной причиной роста 
расходов в январе 2021-го к январю 
2020-го в холдинге считают закрытие 
границ в связи с пандемией. В празд-
ничные каникулы люди были вынуж-
дены остаться на родине и тратили день-
ги на развлечения в своих городах или 
путешествуя по России. Это косвенно 
подтверждает и тот факт, что расходы 
россиян с высокими доходами, которые 
и являются основными покупателями 
зарубежных туров, выросли на 13,2%.

�� ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА

Рост трат россиян в январе этого года 
обеспечили именно люди с высокими 
доходами, которые в принципе в этом 
месяце не снижают своей покупатель-
ской активности по сравнению с де-
кабрём, просто переносят её за рубеж, 
где отдыхают на курортах, посещают 
распродажи, рестораны, считает науч-
ный сотрудник Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлёв.

— В условиях закрытой границы эта 
часть населения продолжала тратить 
примерно те же средства, что и в прош-
лом году, но уже в России, что и увели-
чило индекс покупательской активно-
сти, — сказал эксперт.

По данным Российского союза ту-
риндустрии, в этом году 90% туристи-
ческих поездок из-за коронавирусных 
ограничений пришлось на внутренний 
туризм, напомнила заведующая кафе-
дрой статистики РТУ МИРЭА Екатери-
на Дарда. Следовательно, деньги оста-
лись в пределах страны, что и привело 
к формированию описанных тенден-
ций, уверена она.

Согласен с этим объяснением и ру-
ководитель департамента корпоратив-
ных финансов и корпоративного управ-
ления Финансового университета при 

правительстве РФ Константин Ордов. 
Он также предположил, что из-за из-
менения турпотоков в январе Санкт-
Петербург стал бенефициаром этого 
процесса, подтвердив свой статус куль-
турной столицы и центра притяжения 
внутреннего туризма. Действительно, 
несмотря на ограничения в работе му-
зеев, театров и общепита в новогодние 
праздники, многие россияне захотели 
посетить город на Неве в отсутствие за-
рубежных путешественников.

По мнению Дмитрия Журавлё-
ва, помимо этого фактора на показа-

теле Санкт-Петербурга отразилась 
и помощь из федерального бюджета 
на борьбу с пандемией. Поскольку го-
род пострадал из-за эпидемии силь-
нее многих, то и вливания оказались 
значительными. Впрочем, этот про-
цесс коснулся в той или иной степени 
всех субъектов РФ. Дополнительные 
выплаты в связи с пандемией отраз-
ились на доходах, например, медиков, 
семей с детьми, уточнил он.

— Поскольку покупательская актив-
ность людей со средними и низкими 
доходами ограничивается только не-
достатком средств, то, когда они полу-
чили дополнительный доход, это приве-
ло к росту трат, — предположил эксперт.

Это подтверждают данные «Роми-
ра». Хотя люди со средним и низким до-
ходом в январе увеличили свои траты 
меньше, чем богатые россияне, и в этих 
категориях наблюдался рост на 11,4 
и 11,6% соответственно. Этим объяс-
няются и самые высокие показатели 
УФО. Как рассказали в «Ромире», в пре-
дыдущие периоды там не было тако-
го роста, как по всей стране, поэтому 
сработал эффект низкой базы. В том 
числе за счёт помощи из федерально-
го бюджета.

Зима в этом году выдалась доста-
точно холодной, поэтому люди прояви-
ли активность в покупке тёплых вещей 
и бытовых обогревательных приборов, 
добавила доцент кафедры экономиче-
ской теории РЭУ им. Г.В. Плеханова Та-
тьяна Скрыль.

В любом случае неожиданное для 
пандемии увеличение трат во время 
новогодних каникул должно позитив-
но отразиться на экономике, уверен 
Дмитрий Журавлёв.

Пункт получения
Число льготников по оплате ЖКУ может вырасти вдвое

Мария Перевощикова

К абмин попросили вдвое увеличить 
число граждан, получающих помощь 

на оплату ЖКУ. Общественники пред-
ложили начислять малоимущим субси-
дии на оплату коммуналки при наличии 
долгов. Идея сформулирована в пись-
ме Общественной палаты РФ и НП «ЖКХ 
Контроль» премьер-министру Михаилу 
Мишустину, с которым ознакомились 
«Известия». Также в обращении предло-
жено использовать как основание для 
выплаты низкий семейный доход за по-
следние два месяца вместо полугода, 
как сейчас. Сегодня субсидии на опла-
ту ЖКУ получают 5,4% российских семей.

�� СНЕЖНЫЙ КОМ

Сегодня используются не все выделяе-
мые государством средства на помощь 
гражданам по оплате коммуналки — 
в казну ежегодно возвращается зна-
чительная сумма, сказала «Известиям» 
автор инициативы, глава комиссии Об-

щественной палаты РФ по ЖКХ, строи-
тельству и дорогам, исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. В числе основных при-
чин их невостребованности — слож-
ные условия начисления, подчеркнула 
она. Например, граждане, у которых есть 
долги за ЖКУ, не имеют права на полу-
чение помощи (согласно ст. 160 Жилищ-
ного кодекса РФ).

Общественники просят разрешить 
начислять субсидии гражданам с дол-
гами. Также в письме главе кабмина 
предложено изменить подход к оценке 
семейного дохода, по которому опреде-
ляется право на помощь. Сейчас учиты-
вают показатель за последние полгода, 
общественники считают нужным со-
кратить срок до двух месяцев — это поз-
волит помочь людям с нестабильными 
заработками или потерявшим работу, 
сказано в документе.

Сейчас субсидии на оплату ЖКУ еже-
годно получают около 5,4% семей, от-
мечено в письме. Если предложение 
общественников будет принято, число 

льготников может увеличиться вдвое, 
оценила Светлана Разворотнева.

— Запрет на выдачу субсидий для 
граждан с долгами приводит к появ-
лению замкнутого круга. Гражданин 
не может получить субсидию, посколь-
ку у него есть долги. А они продолжают 
накапливаться, поскольку нет субси-
дии, — сказала Светлана Разворотнева.

Сегодня субсидии перестают начис-
лять, если получатель в течение двух 
месяцев не оплачивает коммуналку — 
то есть действует, по сути, двойная за-
щита от недобросовестных граждан, 
указала она. Сам факт задолженно-
сти говорит о том, что семьи находят-
ся в сложном финансовом положении, 
и неправильно лишать их государствен-
ной поддержки, полагает эксперт тема-
тической площадки ОНФ «Жильё и го-
родская среда» Павел Склянчук.

— Это конструктивная инициатива: 
странно стимулировать должников 
к уплате долгов, отказывая в субсидии. 
Как человек может это сделать, если 
у него уже нет денег, — выразил мнение 
член комитета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Илья Осипов.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство и Минстрой. Там на момент 
публикации не ответили.

�� ЦЕЛЕВЫЕ ВЫПЛАТЫ

Сегодня субсидии не выплачиваются 
должникам, потому что выделяемые 
средства могут быть потрачены частью 
из них не на те цели, например на по-
купку продуктов, указала директор ас-
социации управляющих компаний НП 
«Национальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая. Помогать должни-
кам стоит при условии, что они потра-
тят деньги именно на оплату ЖКУ, счи-
тает она.

— Субсидии при наличии долгов, 
на мой взгляд, выдавать неверно. Суб-

сидия должна иметь компенсацион-
ный характер, в противном случае 
средства не дойдут до ЖКХ. Цель суб-
сидий — помочь оплатить ЖКУ, а не тра-
тить их на другие статьи расходов, — вы-
сказала мнение руководитель комиссии 
по ЖКХ общественного совета при Мин-
строе Ирина Булгакова.

По словам первого зампреда коми-
тета ГД по жилищной политике и ЖКХ 
Сергея Пахомова, в Госдуму внесён за-
конопроект «О внесении изменений в ст. 
159 Жилищного кодекса РФ». Документ 
подразумевает изменение механизма 
выплаты субсидий для исключения не-
целевого расходования средств. Проект 
предполагает перечисление субсидий 
напрямую организациям, оказыва-
ющим коммунальные услуги, минуя 
граждан (ресурсоснабжающие орга-
низации и УК), сказал Илья Осипов. Это 
поможет исключить нецелевое исполь-
зование средств должниками, полагает 
парламентарий.

�� ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Также общественники предложили на-
числять субсидии на основании заяв-
лений, подаваемых через электронные 
сервисы, которые позволяют идентифи-
цировать личность.

— Это предложение мы поддержива-
ем. Люди не должны постоянно доказы-
вать своё право на помощь — система 
электронного взаимодействия позво-
ляет определить, кто имеет на неё пра-
во, — отметила Ирина Булгакова.

Органы соцзащиты должны иметь 
возможность самостоятельно опреде-
лять нуждающихся в помощи. Заяви-
тельный прядок на субсидию на оплату 
ЖКУ мучителен для пенсионеров, ука-
зала эксперт. В то же время налогообло-
жение позволяет чётко видеть доходы 
граждан и определять, кто находится 
ниже прожиточного минимума, доба-
вила Ирина Булгакова.

С января 2021 года россияне, име-
ющие право на льготы или субсидии 
по оплате ЖКУ, освобождены от пре-
доставления органам соцзащиты доку-
ментов об отсутствии долгов по ком-
мунальным платежам, заметил Сергей 
Пахомов. Учреждения соцзащиты будут 
обязаны самостоятельно проверить на-
личие или отсутствие долгов по кварт-
плате через информационную систему 
ГИС ЖКХ, добавил депутат.
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Граждане, чьи расходы на ЖКУ 
превышают допустимую долю 
в общем доходе семьи, получа-
ют субсидию из регионального 
бюджета. По данным ОНФ, сей-
час в разных субъектах установ-
лены свои предельные пороги. 
В 58 регионах максимально до-
пустимая доля расходов граж-
дан на оплату ЖКУ составля-
ет 22%, в 24 субъектах — 15–21%, 
в трёх — менее 15%.
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07izvestia.ru
Известия

Пятница, 19 февраля 2021

«У России есть своя линейка 
беспилотников-камикадзе»
Индустриальный директор комплекса вооружений «Ростеха» Бекхан Оздоев —  
о будущем боевых дронов, перспективах «Арматы» и новейших автоматах Калашникова

Алексей Рамм

П рошедший 2020 год стал непростым 
и для российского оборонно-про-

мышленного комплекса. О том, как эпи-
демия коронавируса сказалась на вы-
полнении международных контрактов 
и гособоронзаказе, станет ли «Армата» 
беспилотной и когда появятся отече-
ственные ударные дроны-камикадзе, 
«Известиям» рассказал индустриаль-
ный директор комплекса вооружений 
госкорпорации «Ростех» Бекхан Оздоев.

С какими показателями кластер воору-
жений «Ростеха» закончил 2020 год? 

Пандемия не сильно сказалась на вы-
ручке комплекса вооружений. Были 
проблемы у отдельных предприятий, 
но для кого-то сложившаяся ситуация 
даже сработала в плюс. В целом сохра-
нилась положительная динамика вы-
ручки — по итогам 2020 года мы про-
гнозируем её рост на 9% относительно 
2019-го.

Нельзя было допустить, чтобы заво-
ды остановились из-за коронавируса, 
потому что это напрямую сказалось бы 
на национальной безопасности. Также 
нельзя было остановить нашу работу 
по экспортным контрактам. Благодаря 
принятым мерам мы не допустили мас-
штабных сокращений, минимизирова-
ли риски заражения наших сотрудников 
на предприятиях, без задержек выпла-
чивали зарплату.

Несмотря на возникшие сложно-
сти, предприятия «Ростеха» не позво-
лили сорвать гособоронзаказ. Более 
того, пандемия практически не поме-
шала нам исполнить и экспортные кон-
тракты, поставки вооружений нашим 
зарубежным заказчикам выполнены 
практически в полном объёме, сумма 
примерно на уровне 2019-го. Конечно, 
был небольшой спад спроса в начале 
прошлого года, так как ряд стран на-
правил деньги на борьбу с коронавиру-
сом, однако портфель заказов остался 
на уровне около $50 млрд.

Пандемия не прошла бесследно. При-
быль по кластеру в 2020 году несколько 
снизилась по сравнению с 2019-м. Одна-
ко я ожидаю, что 2021 год для предприя-
тий пройдёт намного легче и их прибыль 
вернётся к устойчивому росту.

Экономика уже начала восстанавливать-
ся — какие цели вы ставите перед пред-
приятиями комплекса? 

Ожидаем, что организации ком-
плекса вооружений «Ростеха» проде-
монстрируют рост по всем показателям.

При этом наши оборонные предприя-
тия выпускают не только вооружения 

и военную технику, но и гражданскую 
продукцию. Задача диверсификации 
производства была поставлена пре-
зидентом страны, и мы её стремим-
ся выполнить. По итогам 2020 года вы-
ручка от реализации гражданской 
продукции превысила 100 млрд руб-
лей. В 2021-м мы ожидаем её дальней-
шего увеличения — практически на чет-
верть, до 125 млрд рублей.

По нашим планам, в целом выруч-
ка в текущем году должна повыситься 
на 12%. По EBITDA прогноз также опти-
мистичный — планируется рост на 43% 
относительно 2020-го.

Новейший российский танк Т-14 «Армата» 
участвует в парадах Победы с 2014 года. 
На каком этапе сейчас находится про-
грамма по его развитию? Увидим ли 
мы «Армату» в беспилотном варианте?

Такого танка сейчас нет ни у кого 
в мире, и, я думаю, он вообще нескоро 
появится. Объективно «Армата» и её раз-
работчик, наш холдинг УВЗ, сейчас вне 
конкуренции.

Помимо хорошей защищённости 
и огневой мощи эту машину выделяет 
её «интеллект» — высокий уровень авто-

матизации, который даёт экипажу боль-
ше возможностей на поле боя. Многие 
вещи, включая поиск целей, техника де-
лает сама.

По большому счёту из Т-14 можно 
сделать автономного боевого робота — 
большой и мощный беспилотный танк. 
Мы уже опробовали его в такой роли. 
Конечно, Т-14 не будет выпускаться се-
рийно в беспилотном варианте и скорее 
используется для обкатки соответству-
ющих технологий. Однако это хорошо 
демонстрирует высоту планки, которую 
мы себе поставили.

С учётом того что в данной боевой 
машине реализованы беспрецедентные 
конструкторские решения, путь от чер-
тежа до принятия на вооружение не мо-
жет быть коротким. Работы идут по гра-
фику, согласованному с Минобороны.

2020-й можно назвать годом беспилот-
ной авиации. БПЛА эффективно исполь-
зовались в боевых действиях в Сирии, 
Ливии и Нагорном Карабахе. В частности, 
высокую эффективность показали так 
называемые дроны-камикадзе Orbiter 
и Harop. Ранее «Ростех» анонсировал раз-
работку и серийное производство отече-
ственных аналогов. В частности, дроны 
КУБ и «Ланцет» уже применялись в бое-
вых действиях. Как сейчас обстоят дела 
с разработкой российских дронов-ка-
микадзе? Есть ли интерес к таким БПЛА 
со стороны иностранных покупателей?

Сегодня у России есть своя линей-
ка беспилотников-камикадзе. Инте-

рес к ней на мировом рынке вооруже-
ний чрезвычайно велик. Немалую роль 
в этом сыграло и то, что мы их опробова-
ли в Сирии, в реальных боевых условиях. 
Можно сказать, показали товар лицом. 
Это очень эффективные инструменты 
на поле боя, которые при этом и стоят 
заметно дешевле ракет и практически 
невидимы для радаров.

Наши производители достигли успе-
хов в создании барражирующих бое-
припасов, которые по некоторым харак-
теристикам превосходят зарубежных 
конкурентов, поэтому удивляться 
оживлённому интересу других стран 
не стоит. На данный момент на экспорт 
эта техника не идёт. Пока первоочеред-
ная цель — обеспечение собственной ар-
мии новейшими вооружениями.

Высокую оценку в мире получили ту-
рецкие ударные беспилотные аппараты 
Bayaraktar. Какие БПЛА, аналогичные ту-
рецкому, сейчас готов представить «Рос-
тех»? Ранее корпорация презентовала 
уникальный беспилотник «Корсар». Ма-
шина даже демонстрировалась на пара-
де Победы в 2018 году. В какой стадии 
находятся работы по этим БПЛА? Когда 
начнётся их серийный выпуск? Есть ли 
заинтересованность иностранных по-
купателей?

Сейчас «Рособоронэкспорт» успешно 
продвигает на мировой рынок разведы-
вательно-ударный комплекс «Орион-Э», 
который считается «одноклассником» 
Bayaraktar TB-2. Он вызвал большой ин-

терес со стороны других стран. Дета-
лей раскрывать не буду, на этой стадии 
лишняя информация может негативно 
повлиять на ход переговоров.

Что касается «Корсара», сейчас 
он проходит опытную эксплуатацию. 
Когда Минобороны будет готово к за-
ключению контракта, КБ «Луч», голов-
ной производитель, запустит серий-
ное производство этих беспилотников. 
Напомню также, что создана экспорт-
ная версия данного беспилотника — 
«Корсар-Э». Этот БПЛА мы демонстри-
ровали на форуме «Армия».

Крайне важно, что в своих разра-
ботках мы используем национальную, 
российскую, базу с отечественны-
ми комплектующими. Это гарантиру-
ет высокий уровень защищённости 
от внешних вмешательств в работу тех-
ники. Плюс мы не зависим от экспорт-
ных поставок. Особенно актуально это 
в свете санкций и недобросовестной 
конкуренции, которая растёт со сто-
роны Запада.

В прошлом году в зарубежных средствах 
массовой информации была развёрну-
та целая кампания против российских 
зенитных ракетно-пушечных комплек-
сов «Панцирь». Заявлялось, что они пло-
хо себя показали в боях в Сирии и Ливии. 
Повлияла ли эта негативная пиар-кампа-
ния на интересы зарубежных покупате-
лей к ЗРПК «Панцирь»?

Естественно, мы видели все эти пуб-
ликации и оцениваем их как дезин-

формацию. Это была спланированная 
кампания, направленная на дискреди-
тацию российской продукции воен-
ного назначения в целом и «Панциря» 
в частности.

Мы разбирали каждый случай, 
о котором сообщали зарубежные СМИ, 
и видели, что это были фото- и видео-
монтаж либо случаи атак на комплек-
сы, которые полностью израсходовали 
все боеприпасы и находились в безза-
щитном положении.

Это очень эффективное оружие, что 
подтверждает опыт реальной боевой 
эксплуатации «Панциря». Поэтому ин-
терес к данному комплексу в мире был, 
есть и ещё долго будет высоким.

Долгое время новейший автомат АК-12, 
который приняли на вооружение, не был 
представлен в войсках в значительном 
количестве. Теперь мы видим, что он всё 
больше появляется на вооружении в раз-
личных воинских частях. Может ли АК-12 
стать таким же хитом на международ-
ном рынке, как ранее АК серии 100?

Автоматы Калашникова — это бренд, 
не нуждающийся в представлении, 
в том числе и за рубежом. Поэтому ино-
странные заказчики всегда проявляют 
интерес к нашим новинкам. АК-12, ко-
торый с 2018 года начал поставляться 
в российскую армию, стал родоначаль-
ником целой серии оружия под разные 
калибры. За два с лишним года в войска 
ушли уже десятки тысяч «двенадцатых».

Напомню, что это оружие созда-
валось как часть экипировки солда-
та будущего «Ратник» и соответству-
ет выросшим требованиям военных 
к кучности стрельбы и эргономике при 
прежней надёжности. И, прежде чем 
пойти в эксплуатацию, автоматы про-
ходили серьёзные испытания, неодно-
кратно дорабатывались и улучшались.

Поэтому неудивительно, что вся се-
рия — а это помимо АК-12 ещё и АК-15 
под патрон 7,62х39 мм и АК-19 под па-
трон 5,56х45 мм НАТО — вызывает инте-
рес у зарубежных партнёров. В первую 
очередь речь идёт, конечно, об автома-
тах АК-15. Более того, тестовые партии 
уже поставлены в некоторые страны 
ближнего зарубежья.

Я считаю, что наши автоматы станут 
бестселлерами на рынке вооружений. 
Это относится как к АК-12 и АК-15, так 
и к образцу под натовский патрон. Бо-
лее того, АК-19, не успев выйти в серию, 
уже привлекает потенциальных поку-
пателей. Его зарубежная премьера со-
стоится на выставке IDEX 2021, именно 
там мы представим наш самый совре-
менный автомат в калибре 5,56 мм за-
рубежным заказчикам.

Армия

Наука

По горячим следам
Теплолюбивый микроб с Камчатки переработает отходы

Денис Гриценко 

С пециалисты НИЦ «Курчатовский 
институт» провели расшифров-

ку генома термофильной бактерии 
Caldanaerobacter sp. 1523vc, найденной 
в природном горячем ключе на Камчатке. 
Эти микроорганизмы приспособились 
к жизни в среде с высокой температу-
рой. В источнике, где был найден новый 
штамм, она составляет 70°C. В ходе ана-
лиза генома Caldanaerobacter sp. учёные 
выявили уникальные гены, кодирую щие 
ферменты углеводного обмена, с помо-
щью которых можно расщеплять био-
массу и полимеры. На основе этих фер-
ментов можно создавать новые моющие 
средства, расщеплять древесину и рас-
тительную биомассу для получения топ-
лива, очищать промышленные стоки 
от токсичных металлов и радионукли-
дов, получать биогаз, а также использо-
вать их для интенсификации технологи-
ческих процессов в сельском хозяйстве, 
текстильной, пищевой, целлюлозно-бу-
мажной и фармацевтической промыш-
ленности.

�� НА КРАЙ СВЕТА

Данные, что на Камчатке существуют 
термофильные микроорганизмы, были 
получены довольно давно. За счёт вул-
канической активности вода в местных 
источниках разогревается до темпе-
ратуры кипения и насыщается веще-
ствами, на первый взгляд несовмести-
мыми с жизнью. Но именно в таких 
тяжёлых условиях наиболее комфорт-
но чувствуют себя экстремофиль-

ные бактерии, в число которых входят 
и термофилы. Разнообразие этих ми-
кроорганизмов очень велико, и до не-
давнего времени было известно лишь 
порядка 1% всех экстремофилов. Учё-
ным удалось построить гипотезу о том, 
в какой питательной среде могут расти 
и размножаться такие бактерии. К тому 
же они располагали данными о других 
микроорганизмах того же вида, что 
и Caldanaerobacter sp.

— Изучение термофильных организ-
мов — интересная и актуальная тема, 
дающая как фундаментальные, так 
и прикладные результаты. Нам важно 
найти источник термостабильных фер-
ментов, открыть организмы, которые 
будут эффективно перерабатывать сы-
рьё и превращать его в нужные нам про-
дукты, — говорит лаборант НИЦ «Курча-
товский институт» Алексей Корженков.

Одна из наиболее успешных экспе-
диций на кальдеру Узон, где обнаружи-
ли Caldanaerobacter sp., была проведена 
в сентябре 2005 года учёными из Ин-
ститута микробиологии им. С.Н. Вино-
градского. На семь дней исследовате-
ли поместили ёмкости с различными 
полимерными субстратами непосред-
ственно в источник. За это время были 
накоплены значительные количества 
микроорганизмов, образующихся 
на определённых субстратах. Бактерия, 
изначально выделенная на льняном ма-
териале, в дальнейшем была культиви-
рована на целлюлозе. Уже в лаборато-
рии удалось идентифицировать её как 
представителя рода Caldanaerobacter.

Многие микроорганизмы, обнару-
женные на Камчатке, обладают общей 

родословной с бактериями из горячих 
источников американского Йеллоу-
стоуна и Исландии. Несмотря на зна-
чительное количество работ учёных 
из Азии, США остаются мировым ли-
дером по изучению и прикладному ис-
пользованию термофильных микроор-
ганизмов.

— Россия благодаря уникальной гео-
графии и серьёзной научной базе может 
выйти в лидеры по изучению и примене-
нию термофильных бактерий, — говорит 
Алексей Корженков. — Кроме Камчат-
ки горячие источники, где они обита-
ют, есть на Кавказе, в Якутии и Туве. Эти 
микроорганизмы могут стать таким же 
ценным природным ресурсом, как угле-
водороды, ведь их можно использовать 
в высокотехнологичном производстве, 
биоэнергетике и биомедицине.

�� ПОЙМАТЬ БАКТЕРИЮ

— Термофильные бактерии, к которым 
относится и Caldanaerobacter sp., один 
из наиболее перспективных источников 
ферментов и других молекул для био-
технологии, — рассказал «Известиям» 
начальник отдела биотехнологий и био-
энергетики Курчатовского комплекса 
НБИКС-технологий НИЦ «Курчатовский 
институт» Раиф Василов. — Наибольший 
интерес учёных сейчас вызывают фер-
менты углеводного обмена. Их ценность 
в том, что они способны расщеплять 
биомассу и другие полимеры. Гены, ко-
дирующие их, и были выявлены в ходе 
исследования бактерии с Камчатки. По-
тенциально это может привести к по-
лучению новых биотехнологических 

продуктов для широкого применения, — 
отметил Раиф Василов.

Наиболее известным примером 
практического использования термо-
фильных бактерий можно назвать при-
менение ферментов, выделенных из них, 
в моющих средствах, рынок которых 
огромен, рассказывает эксперт.

По его словам, сейчас во всём мире 
идут поиски ферментов для эффектив-
ного расщепления древесины и расти-
тельной биомассы, чтобы получать 
из непищевого сырья биотопливо вто-
рого поколения. А создание экономи-
чески конкурентоспособных и эколо-
гически чистых технологий получения 
сахаров из биомассы откроет новые воз-
можности для производства продоволь-
ствия, кормов, топлива и химикатов.

Термофильные микроорганизмы 
используются также для биогидроме-
таллургического выщелачивания руд, 
очистки промышленных стоков от ток-

сичных металлов и радионуклидов, по-
лучения биогаза путём переработки ор-
ганических отходов и т.д.

Кроме того, эти термостабильные 
ферменты могут найти применение в мо-
лекулярной биологии и медицинской 
диагностике. Например, в полимераз-
ной цепной реакции (ПЦР) с использо-
ванием термостабильных ДНК-полиме-
раз и лигаз. Также можно использовать 
различные термостабильные фермен-
ты для интенсификации технологиче-
ских процессов в сельском хозяйстве, 
текстильной, пищевой, целлюлозно-бу-
мажной и фармацевтической промыш-
ленности, рассказал эксперт.

�� УНИКАЛЬНЫЕ ГЕНЫ

— Сбор образцов из уникальных мест 
и геномный анализ содержащихся в них 
видов — очень важная область исследо-
ваний, — рассказал «Известиям» Алек-

сей Комиссаров, ведущий научный 
сотрудник химико-биологического 
кластера Университета ИТМО. — Каж-
дый новый геном уникален сам по себе 
и содержит много новых редких генов, 
которые мы можем использовать для 
решения биотехнологических задач. 
Работа с такими немодельными вида-
ми значительно сложнее, чем с обыч-
ными модельными бактериями, таки-
ми как кишечная палочка.

Специалист отметил, что авторы 
исследования сделали акцент на фер-
ментах, участвующих в синтезе, ме-
таболизме и распознавании сложных 
углеводов. Эти ферменты могут быть 
использованы для расширения арсе-
нала доступных молекулярно-биоло-
гических инструментов. Но это толь-
ко верхушка айсберга: каждый такой 
геном содержит многих других новых 
генов, которые только предстоит най-
ти будущим исследователям, особенно 
тем, которые используют методы срав-
нительной геномики.

— Использование бактерий, которые 
не погибают при экстремальных темпе-
ратурах, — это наиболее прикладной 
аспект данного исследования. Учёные 
смогут воспроизвести элементы гено-
ма этих бактерий, которые кодируют 
именно высокотемпературные фермен-
ты. Они будут эффективно «разрезать» 
целлюлозу, что поможет, например, су-
щественно сокращать мусорные свал-
ки, — говорит Игорь Радченко, дирек-
тор научного центра «RASA-Политех» 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого.

Эксперт считает, что в будущем 
эту технологию возможно будет мо-
дифицировать для разработки бакте-
рий с целью борьбы с пластиковым му-
сором.

« НАШИ АВТО-
МАТЫ СТАНУТ 
БЕСТСЕЛЛЕРА-

МИ НА РЫНКЕ ВООРУЖЕ-
НИЙ. ЭТО ОТНОСИТСЯ КАК 
К АК-12 И АК-15, ТАК И К ОБ-
РАЗЦУ ПОД НАТОВСКИЙ 
ПАТРОН. АК-19, НЕ УСПЕВ 
ВЫЙТИ В СЕРИЮ, УЖЕ ПРИ-
ВЛЕКАЕТ ПОКУПАТЕЛЕЙ

Полезная бактерия способна жить почти в кипятке — при 70 градусах
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«Дороже вас у нас никого нет»
Андрей Мягков писал детективы и портреты, в ответ на хамство улыбался  
и не ходил на светские тусовки

К инокритики обычно считали его комедий
ным актёром. Зрители, впрочем, оказались 

проницательнее: публика видела в нескладном 
докторе Жене Лукашине, робком статистике Но
восельцеве и охрипшем лаборанте Хвостове фи
гуры потерянных и несовременных романти
ков. В этой наивной несовременности, пожалуй, 
и был секрет обаяния Андрея Мягкова. Вели
кого русского актёра, 18 февраля покинувшего 
нас навсегда. Вместе с его коллегами «Известия» 
вспоминают путь и образы Андрея Васильевича.

�� МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ

Он родился 8 июля 1938 года в Ленинграде в се-
мье преподавателей высшей школы. Эти про-
низывавшие его с детства чисто ленинград-
ские хрупкость и интеллигентность остались 
с ним на всю жизнь. Актёрская карьера, одна-
ко, никак не ожидала Мягкова: он с детства ув-
лекался техникой и только старшеклассником 
решил попробовать свои силы в драмкружке.

Серьёзно он на новое хобби ещё не смотрел, 
по настоянию отца поступил в Ленинградский 
химико-технологический институт, по окон-
чании которого пошёл работать по специаль-
ности. Сыграла роль случайность: в 1961 году 
в Ленинград в поисках талантливой молодё-
жи приехали «скауты» (как сказали бы сегод-
ня) из столичного Театрального училища име-
ни Немировича-Данченко. Молодой специалист 
по пластическим массам Мягков решил попро-
бовать — и успешно прошёл все три тура.

Выпустившись из самого престижного теа-
трального вуза страны, Мягков пошёл служить 
в главный на тот момент театр — московский 
«Современник». Именно на его сцене в «Дядюш-
кином сне» по Достоевскому в роли дядюшки 
его заметил Элем Климов и предложил снять-
ся в «Похождениях зубного врача». 

Для Мягкова роль доброго дантиста-вол-
шебника Чеснокова стала дебютом в кино — 
начать сразу с главной роли везёт не каждому 
артисту. Судьба фильма, несмотря на интерес 
публики, сложилась непросто — цензура усмо-
трела в нём «пародию на советскую действи-
тельность». После нескольких показов карти-
на отправилась на полку до самой перестройки.

�� НАРОДНЫЙ ГЕРОЙ

Мягков продолжал работать в «Современни-
ке», а следующая большая роль в кино принес-
ла ему и уважение критиков. Его Алёша Кара-
мазов стал образцом, по которому сверяли своё 
видение героев Мягкова работавшие с ним впо-
следствии режиссёры. Партнёрами молодого 
актёра на съёмочной площадке были уже зна-
менитые Лавров и Ульянов, и он благополучно 
выдержал испытание. Но настоящая слава жда-
ла его впереди — в фильмах Эльдара Рязанова.

Сам Мягков, впрочем, не видел в своих са-
мых знаменитых персонажах этаких «заинек», 
жертв обстоятельств, добрых увальней. Хотя 

само понятие доброты всегда оставалось для 
него главным, определяющим в искусстве. «Не-
злой фильм», — говорил он про «Иронию судь-
бы», а о своём герое судил так: «Мне, честно ска-
жу, не хочется очень глубоко вдаваться в эти 
философские рассуждения, но что хорошего 
в Лукашине? Бросить невесту, за ночь влюбить-
ся в другую женщину. Аморально ли? Амораль-
ную историю люди не стали бы смотреть каж-
дый год 30 лет подряд. Значит, что-то в ней есть 
такое, что эти не очень благовидные поступки 
оправдывает».

«Ирония судьбы» сделала Мягкова всена-
родно известным. 1 января 1976 года картину 
посмотрели не менее 100 млн зрителей — поч-
ти половина населения страны, а уже 7 февра-
ля её повторяли — «по многочисленным прось-
бам зрителей». Читатели «Советского экрана» 
назвали Мягкова актёром года, нисколько 
не смущаясь тем, что фильм был снят для теле-
видения. Нечастый случай — картину в слегка 
сокращённом виде даже выпустили в кинопро-
кат (и люди охотно шли смотреть её по второ-
му, третьему, четвёртому разу).

Роль Лукашина принесла Мягкову и Госу-
дарственную премию, что само по себе было 
необычно: ведь он сыграл не секретаря райко-
ма, не комиссара, не героя. Что-то явно меня-
лось в воздухе — и его роли были тому и пред-
вестием, и свидетельством.

— У Мягкова вообще много сложных драма-
тических ролей. Но в памяти отечественного 
зрителя всё равно останутся те, что он сыграл 

у Рязанова, и это закономерно, — отметил в бе-
седе с «Известиями» Кирилл Разлогов, доктор 
искусствоведения, киновед, программный ди-
ректор ММКФ. — Столь велика потребность ши-
рокой аудитории в глотке свежего воздуха и на-
дежде на лучшее, что Андрей Мягков, который 
был носителем этой надежды, надолго будет 
её символом для нашего народа.

В 1977 году он пришёл во МХАТ имени Чехо-
ва, в котором и служил до конца жизни. На сце-
не Мягков успешно работал в постановках пьес 
Чехова и Вампилова, полностью раскрывая 
свой богатый драматический дар. Одарён же 
Андрей Васильевич был во многих областях 
искусства. Например, написал несколько удач-
ных детективных романов, по его собствен-
ным словам, чтобы было что почитать люби-
мой жене — Анастасии Вознесенской, с которой 
он не расставался с 1963 года. А ещё он был та-
лантливым художником-портретистом, пи-
савшим и своего друга Олега Ефремова, и из-
менившего судьбу страны политика Михаила 
Горбачёва.

�� ТИХИЙ МАСТЕР

Он ненавидел «играть в звезду» — не участвовал 
в светских тусовках, крайне редко и не охотно 
давал интервью. С точки зрения околокинема-
тографической общественности, в этом было 
странное, непозволительное для артиста та-
кого калибра чудачество, но Мягков мог себе 
позволить и это.

— Андрей Мягков отличался от всех актёров 
тем, что у него «не было локтей», — рассказала 
«Известиям» народная артистка России Нина 
Гуляева. — Он был очень интеллигентный. Го-
ворил тихим голосом. Никогда не кричал. Хам-
ство — не про Мягкова. Даже на резкость никог-
да не отвечал резкостью. Он начинал улыбаться. 

Об интеллигентности, мягкости Мягкова 
вспоминает и его партнёрша по спектаклю «Ме-
щане» Кристина Бабушкина.

— Андрей Васильевич играл моего отца, и это 
для меня невероятный опыт, который остался 
со мной на всю жизнь, — рассказала актриса. — 
Я помню его тёплое и трогательное отношение 
ко мне. Как он учил меня относиться к профес-
сии, к трудностям. Помню, однажды я очень се-
рьёзно опоздала на репетицию к нему и к Алле 
Борисовне (Покровской. — «Известия»). По глу-
пости своей проспала, прибежала... Они меня 
ждали два часа, но ни слова не сказали, не на-
ругали даже. Простили. Понимали, что я, вся 
в слезах, и так сама себя уже наказала. Андрей 
Васильевич как-то очень забавно снял эту си-
туацию и больше никогда к ней не возвращался.

За ним стояли не спонсоры, не продюсеры, 
не редакторы светской хроники — за ним стоя-
ла всенародная любовь. Он, наверное, был од-
ним из последних в нашем кино, о ком можно 
сказать так безо всякого преувеличения и па-
фоса. Впрочем, много ли их было даже в золо-
тые годы нашего кинематографа?

Актёрам обычно свойственно гордиться — 
иногда преувеличенно — картинами, где дове-
лось сыграть лучшую или самую популярную 
роль. Мягков был в этом отношении скромен, 
как и большинство его киногероев. Ежегодный 
предновогодний марафон фильма по всем ка-
налам вызывал у него скорее недоумение. «Мне 
кажется, давно пора перестать показывать этот 
фильм, чтобы не превратить его в посмешище. 
Нужно иметь меру во всём, я так считаю», — го-
ворил он в беседе с «Известиями».

Впрочем, его герои давно вошли в совре-
менную мифологию, в фольклор — даже если 
представить, что все записи «Иронии судьбы», 
«Гаража», «Жестокого романса», «Служебного 
романа» вдруг исчезнут из нашей реальности, 
сам Мягков останется.

— Я всю жизнь буду благодарна Андрею Ва-
сильевичу за те прекрасные мгновения, что 
мы провели, когда вместе работали над продол-
жением «Иронии судьбы», — призналась «Извес-
тиям» Елизавета Боярская. — Невосполнимая 
утрата. Но мои дети смотрят фильмы с участи-
ем Мягкова и говорят, какой это прекрасный ар-
тист. И так будет всегда, из поколения в поко-
ление, потому что Андрей Васильевич своими 
ролями оставил такой след и в кино, и в театре. 
Мы будем о нём помнить всегда.

Прощание с актёром пройдёт в МХТ имени 
Чехова 20 февраля, похоронят Андрея Мягко-
ва на Троекуровском кладбище.

«Известия»

Массой не испортишь
Дацик и Кокляев возвращаются на ринг

Илья Андреев

В столичном «Вегас Сити Холле» 
20 февраля пройдёт боксёрский тур

нир «Бойцовского клуба РЕН ТВ», орга
низованный совместно с Федерацией 
бокса России. В его рамках состоится 
три поединка с участием не профессио
нальных боксёров, но известных медиа
персон и звёзд YouTube: Артём Тарасов 
против Михаила Кокляева, Вячеслав Да
цик против Тайсона Дижона и Максим 
Новосёлов против Дениса Вильданова.

�� СОЛИДНАЯ РАЗНИЦА

Блогер Артём Тарасов всерьёз занимал-
ся боевым самбо и рукопашным боем, 
провёл несколько поединков в смешан-
ных единоборствах. На YouTube он за-
светился уже давно, но действительно 
большую популярность обрёл весной 
2019 года, когда провёл бой по правилам 
ММА с Вячеславом Дациком, только-
только вышедшим из тюрьмы.

Тарасов, несмотря на то что весил 
в два раза меньше, победил: Дацик не-
сколько раз нарушил правила, после 
чего был дисквалифицирован. В том 
бою Артём сломал пальцы на обеих ру-
ках, из-за чего долгое время не мог вы-
ступать. Теперь он наконец-то восста-
новился и готов снова выйти на ринг. 
По словам Артёма Тарасова, бой с Ко-
кляевым для него большой шаг впе-
рёд, ведь показываться он будет 

не на YouTube-площадке, а на федераль-
ном телеканале.

Для Михаила Кокляева, двукратно-
го чемпиона России по тяжёлой атле-
тике и самого титулованного россий-
ского стронгмена, это будет второй бой 
по правилам бокса: в ноябре 2019 года 
на первом турнире РЕН ТВ он проиграл 
нокаутом Александру Емельяненко. 
Главная интрига поединка была тако-
ва: сможет ли «качок» что-либо проти-
вопоставить легенде ММА? Кокляев 

попал в легенду пару раз, но проиграл 
уже в первом раунде. После боя Миха-
ил сравнил себя с героем книги и филь-
ма «Пролетая над гнездом кукушки», 
а в ответ получил жёсткую шутку 
от Емельяненко: «Миш, пролетел над 
гнездом кукушки?» Кокляева засмея-
ли, так что теперь он полон решимо-
сти доказать, что в бокс пришёл не зря.

Разница в весе будет солидной, 
примерно такой же, как и в бою Даци-
ка и Тарасова. Кокляев выйдет на ринг 

с весом примерно 130–140 кг, а Тарасов — 
около 70 кг. В четверг в МИЦ «Изве-
стия» состоялась пресс-конференция, 
где Кокляев и Тарасов в лучших тра-
дициях потолкались во время дуэли 
взглядов.

Вячеслав Дацик после боя с Тара-
совым провёл два поединка по пра-
вилам кикбоксинга (победил Андрея 
Кирсанова и проиграл Жерому Ле Бан-
не), а потом вновь отправился в тюрь-
му — за то, что помогал товарищу в по-
пытке незаконно перебраться через 
российско-эстонскую границу. В но-
ябре Вячеслав вышел по УДО, и те-
перь старается вести себя примерно. 
За два месяца он скинул 20 кг и, как 
говорят его тренеры, прибавил в вы-
носливости.

Про Тайсона Дижона мало что из-
вестно, кроме того, что он выигры-
вал соревнования по боксу в Каме-
руне, а ещё прекрасно сложён. Для 
него бой с Дациком — отличная воз-
можность заявить о себе. Если Дижон 
проиграет, его тут же забудут, если по-
бедит — предложения посыплются ва-
лом. В том числе наверняка и о реван-
ше с Дациком.

— Тайсон, ты, наверное, надеешься 
на колдунов вуду, но они тебе не по-
могут, — обратился Дацик к Дижону 
на пресс-конференции. — Здесь земля 
бога Перуна. Мне уже поставили хоро-
шую защиту. Так что колдуны вуду тебе 
не помогут.

Камерунец отреагировал в схо-
жей манере: «Вуду здесь ни при чём. 
Здесь на ринге я король и тигр. Я бок-
сёр. А ты кто?»

Новосёлов vs Вильданов (по про-
звищу Большой Папа) — бой, где сум-
марный вес соперников около 330 кг. 
140 кг — Новосёлов, 190 кг — Вильданов. 
Макс Новосёлов — человек с непростой 
судьбой. Он много лет провёл в тюрьме 
за разные правонарушения, при этом 
всегда занимался спортом. Входил в со-
став сборной России по боевому сам-
бо, где тренировался вместе с Фёдором 
Емельяненко. Первый бой по правилам 
ММА он провёл ещё в 2004-м (сейчас 
бойцу 47 лет).

Вильданов же занимался американ-
ским футболом, пауэрлифтингом и си-
ловым экстримом. Тем не менее многие 
считают фаворитом именно Большо-
го Папу. Дело в том, что он с 2019 года 
бьётся на голых кулаках, и довольно 
успешно, в то время как Новосёлов всё 
же борец, а не ударник. Никакой кон-
фронтации между соперниками нет, 
но всё равно бой обещает быть интерес-
ным: учитывая, какой вес у бойцов, ве-
лика вероятность того, что кто-то упа-
дёт в нокаут.

�� ГРОЗНЫЙ СОПЕРНИК  
ИЗ МАЛАВИ

Главное событие вечера — бой про-
фессионалов. Фёдор Чудинов про-
тив Айзека Чилембы. В 2015 году Чу-
динов был чемпионом мира по версии 
WBA во втором среднем весе. Сейчас 
на счету 33-летнего боксёра 23 победы 
и два поражения. Его промоутер Вла-
димир Хрюнов считает, что Чудинов 
на пути к бою с Саулем Альваресом — 
самым высокооплачиваемым боксё-

ром мира. Последний поединок Фё-
дор провёл в сентябре прошлого года, 
жёстко нокаутировав британца Умара 
Садика в Химках. Чудинов проигрывал, 
но в последнем, 12-м раунде включил-
ся и выиграл.

Чилемба (26–7–2) российским по-
клонникам бокса известен прежде 
всего тем, что бился с Сергеем Ковалё-
вым в Екатеринбурге в июле 2016 года. 
Тогда боксёр из Малави проиграл еди-
ногласным решением судей. Вообще, 
соперники у Чилембы были что надо — 
он пересекался в ринге и с Тони Белью, 
и с Александром Гвоздиком, и с Элейде-
ром Альваресом, и с Дмитрием Биволом, 
и с Максимом Власовым (дважды). И это 
при том, что Чилембе всего-то 32 года. 
С боксёром из России он встретит-
ся в четвёртый раз подряд — в 2018-м 
он уступил Биволу, в 2019-м проиграл 
Власову и победил Александра Кубича.

Ещё один бой основного карда — Эд-
гар Гукасян (8–2) против венесуэльца 
Адриана Хосе Переса Апарисио. Что ка-
сается поединков предварительного 
карда, то из них выделяется женский 
бой — между Фатимой Дудиевой и Та-
тьяной Алексеевой. Алексеева раньше 
выступала в кикбоксинге, а вот Дуди-
ева — двукратная чемпионка России 
по ММА, чемпионка мира по боксу 
по версиям WBF, WIBF и GBU. Главная 
же особенность Дудиевой — сногсши-
бательные внешние данные. Об этом, 
впрочем, бесполезно писать — это нуж-
но видеть.

Турнир в прямом эфире покажет те-
леканал РЕН ТВ. Начало трансляции 
в 22.30 по московскому времени.

В ходе прессконференции в МИЦ «Известия» Михаил Кокляев 
продемонстрировал своё умение играть на баяне
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Спорт

«Братья Карамазовы», 1968

«Ирония судьбы,  
или С лёгким паром!», 1975

«Дни Турбиных», 1976

«Служебный роман», 1977

«Гонки по вертикали», 1983

«Жестокий романс», 1984
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